
СТЕНОГРАММА 
ПЯТНАДЦАТОГО ЗАСЕДАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

СЕДЬМОГО СОЗЫВА 
 
15 декабря 2022 года        10.00 
 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные! Прошу депутатов занять рабочие места, прошу депутатов 
зарегистрироваться. 

Уважаемые коллеги, напоминаю, что кворум, необходимый для 
проведения заседания Думы, составляет, и с елкой и без елки, 25 депутатов.  
В зале присутствует и зарегистрировалось, вот еще кто-то 40-й не 
зарегистрировался, 39, мне сказали, что есть 40. Таким образом, заседание 
правомочно.  

В соответствии со статьей 44 Регламента Тюменской областной Думы 
объявляю очередное заседание, пятнадцатое заседание Тюменской областной 
Думы седьмого созыва открытым (звучит гимн). 

По сложившейся традиции позвольте мне от имени областной Думы 
поздравить с днем рождения депутатов областной Думы, отметивших свои дни 
рождения между заседаниями Думы, – это Омаров Эдуард Закирович и 
Пискайкин Владимир Юрьевич.  

Желаю именинникам доброго здоровья, счастья, благополучия и 
дальнейших успехов (аплодисменты). 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Моору 
Александру Викторовичу. 

 
МООР. Добрый день, уважаемые коллеги! По традиции от себя лично, от 

коллег, членов Правительства Тюменской области, поздравляю депутатов с 
прошедшими днями рождения. Всем крепкого здоровья, благополучия, успехов, 
мирного неба над головой. Спасибо (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 
Для вручения награды приглашается председатель Тюменской 

областной Думы Фуат Ганеевич Сайфитдинов. 
За многолетний добросовестный труд, личный вклад в социально-

экономическое развитие Тюменской области Почетной грамотой Тюменской 
областной Думы награждается Еремина Елена Михайловна, директор 
Департамента потребительского рынка администрации города Тюмени 
(аплодисменты). 

За многолетний добросовестный труд, значительный вклад в развитие 
системы социального благополучия населения Тюменской области Почетной 
грамотой Тюменской областной Думы награждается Караисаев Нариман 
Исмаил-оглы, директор государственного автономного учреждения Тюменской 
области «Областной центр профилактики и реабилитации» (аплодисменты). 

За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 
совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
полномочий областной Думы Почетным нагрудным знаком Тюменской 
областной Думы награждаются:  

Григорьев Александр Георгиевич, аудитор Счетной палаты Тюменской 
области (аплодисменты);  
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Третьяков Владимир Сергеевич, заместитель главы города Тюмени 
(аплодисменты);  

Якуба Наталья Владимировна, заместитель директора Департамента 
жилищно-коммунального хозяйства Тюменской области (аплодисменты). 

За многолетний добросовестный труд, высокое профессиональное 
мастерство Благодарственным письмом Тюменской областной Думы 
награждается Горбунов Климентий Викторович, телеоператор 
корреспондентского пункта в г. Тюмени управления новостей редакции 
телевидения автономной некоммерческой организации «Ямал-Медиа» 
(аплодисменты). 

За многолетний добросовестный труд, значительный вклад в развитие 
культуры в Тюменской области Благодарственным письмом Тюменской 
областной Думы награждается Кабиров Мансур Маннурович, директор 
муниципального автономного учреждения культуры г. Тюмени «Центр 
татарской культуры» (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Мансур предлагал спеть, но по регламенту не 

положено, поэтому переходим к обсуждению проекта повестки дня. 
Вопрос № 1. 
 

 
УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект повестки был сформирован на основе 

предложений комитетов и постоянной комиссии и утвержден решением Совета 
Думы. 

Предлагаю проект повестки дня и очередность рассмотрения вопросов 
принять за основу.  

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Теперь прошу депутатов, председателей комитетов высказать свои 

замечания и предложения по вопросам повестки дня.  
Инна Вениаминовна, пожалуйста. 
 
ЛОСЕВА. Вчера состоялось внеочередное заседание комитета по 

экономической политике и природопользованию и в связи с этим предлагаю 
включить в повестку заседания областной Думы «с голоса» следующие 
вопросы: о проекте закона Тюменской области «Об участии Тюменской области 
в концессионном соглашении в отношении объектов теплоснабжения 
муниципального образования Абатский муниципальный район», второе 



3 

 

предложение – о проекте закона Тюменской области «Об участии Тюменской 
области в концессионном соглашении в отношении объектов теплоснабжения 
муниципального образования Сорокинский муниципальный район», о проекте 
закона Тюменской области «Об участии Тюменской области в концессионном 
соглашении в отношении объектов теплоснабжения муниципального 
образования Аромашевский муниципальный район», и рассмотреть эти 
вопросы после вопроса № 8 основной повестки. 

Кроме этого есть ряд награждений, которые предлагаю соединить  
в 26-м вопросе. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Величко Оксана 

Александровна, пожалуйста. 
 
ВЕЛИЧКО. Добрый день! Комитет по бюджету, налогам и финансам 

предлагает включить в проект повестки дня 2 вопроса после вопроса № 3. 
Предлагается включить вопрос о проекте закона Тюменской области  

№ 2218-07 «О внесении изменений в статью 8 Закона Тюменской области  
«Об управлении и распоряжении государственной собственностью Тюменской 
области», 1-е и 2-е, окончательное, чтения.  

И после вопроса № 13 предлагается включить вопрос о внесении 
изменений в постановление Тюменской областной Думы от 15 марта 2018 года 
№ 1144 «О Положении о комитете Тюменской областной Думы по бюджету, 
налогам и финансам». 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Ковин Владимир Анатольевич. 
 
КОВИН. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет рассмотрел 

внесенный законопроект Правительством Тюменской области и предлагает 
рассмотреть проект закона Тюменской области «О внесении изменений в Закон 
Тюменской области «О порядке распоряжения и управления государственными 
землями Тюменской области». 

Вопрос рассмотрел комитет, имеются все заключения, они 
положительные. Мы предлагаем данный вопрос рассмотреть после вопроса  
№ 10. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Ольга Владимировна, пожалуйста. 

 
ШВЕЦОВА. Уважаемые коллеги, добрый день! Сегодня состоялось 

внеочередное заседание комитета по социальной политике, и мы просим 
включить «с голоса» в проект повестки заседания Думы следующие вопросы: 
первый вопрос – о проекте закона Тюменской области «О внесении изменений 
в Закон Тюменской области «О социальной поддержке отдельных категорий 
граждан в Тюменской области», рассмотреть его после вопроса № 6, второй 
вопрос – о проекте закона Тюменской области «О внесении изменений в 
некоторые законы Тюменской области», а также третий вопрос – об обращении 
областной Думы к Председателю Государственной Думы о необходимости 
внесения изменений в действующее законодательство по вопросам 
обеспечения гарантий социальной защиты пенсионеров и инвалидов в рамках 
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исполнительного производства, рассмотреть после вопроса № 10, т.е. 11-м и 
12-м вопросами основной повестки. 

И просим включить четвертый вопрос – о внесении изменения в план 
работы областной Думы на этот год, рассмотреть после вопроса № 22. И также 
в рамках вопроса № 26 включить 5 кандидатур для награждения. Спасибо 
большое. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Ирина Борисовна, пожалуйста. 

 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет по 

государственному строительству и местному самоуправлению предлагает 
включить в проект повестки 2 вопроса и рассмотреть их после 5-го вопроса 
повестки дня.  

Первый – это о проекте закона Тюменской области «Об упразднении 
некоторых населенных пунктов Уватского муниципального района Тюменской 
области и внесении изменений в отдельные законы Тюменской области», 1-е, 
2-е, окончательное, чтения.  

И второй вопрос – о проекте закона Тюменской области «О внесении 
изменений в Закон Тюменской области «О перераспределении полномочий 
между органами местного самоуправления Тюменской области и органами 
государственной власти Тюменской области и о внесении изменений в  
статью 14 Закона Тюменской области «О порядке распоряжения и управления 
государственными землями Тюменской области», 1-е и 2-е, окончательное, 
чтения. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, предлагаю 

голосовать по предложениям. 
Комитет по бюджету предлагает включить вопрос о проекте закона 

Тюменской области «О внесении изменений в статью 8 Закона Тюменской 
области «Об управлении и распоряжении государственной собственностью 
Тюменской области».  

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Комитет по бюджету предлагает также следующий вопрос: о внесении 

изменений в постановление Тюменской областной Думы о Положении  
о комитете по бюджету, налогам и финансам. 
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Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Следующий вопрос комитет по госстроительству и местному 

самоуправлению предлагает: о проекте закона Тюменской области  
«Об упразднении некоторых населенных пунктов Уватского муниципального 
района Тюменской области и о внесении изменений в отдельные законы 
Тюменской области», 1-е, 2-е чтения, и предлагается вопрос рассмотреть после 
вопроса № 5 основной повестки. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Следующий вопрос предлагает комитет по госстроительству: о проекте 

закона Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской области 
«О перераспределении полномочий между органами местного самоуправления 
Тюменской области и органами государственной власти Тюменской области и  
о внесении изменений в статью 14 Закона Тюменской области «О порядке 
распоряжения и управления государственными землями Тюменской области», 
1-е, 2-е чтения, и также рассмотреть этот закон после вопроса № 5 основной 
повестки. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Комитет по социальной политике предлагает включить следующий 

вопрос: о проекте закона Тюменской области «О внесении изменений в Закон 
Тюменской области «О социальной поддержке отдельных категорий граждан в 
Тюменской области», 1-е, 2-е чтения, рассмотреть вопрос после вопроса № 6 
основной повестки. 
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Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Этот же комитет предлагает рассмотреть проект закона Тюменской 

области «О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его после вопроса № 10 основной повестки. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Также комитет предлагает рассмотреть вопрос об обращении Тюменской 

областной Думы к Председателю Государственной Думы Федерального 
Собрания Володину о необходимости внесения изменений в действующее 
законодательство по вопросам обеспечения гарантий социальной защиты 
пенсионеров и инвалидов в рамках исполнительного производства, 
рассмотреть этот вопрос после 10-го вопроса основной повестки. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Еще один вопрос предлагает комитет: о внесении изменения в План 

работы Тюменской областной Думы на 2022 год, рассмотреть после  
22-го вопроса основной повестки.  

Голосуем. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Еще один вопрос – о награждении Почетной грамотой, и рассмотреть 
этот вопрос после 26-го вопроса основной повестки, там, где у нас идет 
награждение. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Комитет по экономической политике и природопользованию предлагает 

включить для рассмотрения проект закона Тюменской области «Об участии 
Тюменской области в концессионном соглашении в отношении объектов 
теплоснабжения муниципального образования Абатский муниципальный 
район», 1-е, 2-е чтения, рассмотреть его, законопроект, после 8-го вопроса 
основной повестки. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Следующий проект закона, который предлагает комитет по 

экономической политике, – проект закона Тюменской области «Об участии 
Тюменской области в концессионном соглашении в отношении объектов 
теплоснабжения муниципального образования Сорокинский муниципальный 
район», 1-е, 2-е чтения, рассмотреть также после 8-го вопроса основной 
повестки. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Еще один проект закона Тюменской области «Об участии Тюменской 

области в концессионном соглашении в отношении объектов теплоснабжения 
муниципального образования Аромашевский муниципальный район», также 1-е, 
2-е, окончательное, чтения, и также рассмотреть после 8-го вопроса основной 
повестки. 
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Прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Комитет также предлагает награждение, и награждение рассмотреть в 

рамках вопроса 26-го основной повестки. 
Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Комитет по аграрным вопросам и земельным отношениям предлагает 

рассмотреть вопрос о проекте закона Тюменской области «О внесении 
изменений в Закон Тюменской области «О порядке распоряжения и управления 
государственными землями Тюменской области», 1-е, 2-е, окончательное, 
чтения, рассмотреть его после вопроса № 10 основной повестки. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Сейчас предлагаю проголосовать за повестку в целом.  
Режим голосования. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Таким образом, повестка утверждена. 
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Вопрос № 2. 
 

 
ОБ ОТЧЕТЕ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА ДЕВЯТЬ 

МЕСЯЦЕВ 2022 ГОДА 
 
 
ВЕЛИЧКО. Доходы областного бюджета за 9 месяцев 2022 года 

составили 203 млрд. 742 млн. руб. Годовой план выполнен на 90,6 %. 
191 млрд. 733 млн. руб. составили налоговые и неналоговые доходы 

областного бюджета, в структуре которых 72,8 % занимает налог на прибыль 
организаций, 10,6 % – налог на доходы физических лиц. 

Поступления налога на прибыль организаций в областной бюджет  
за 9 месяцев 2022 года составили более 139 млрд. 543 млн. руб., или 93,1 %  
к годовому плану. Поступления налога на доходы физических лиц составили 
более 20 млрд. 339 млн. руб., или 75,5 % к утвержденному годовому плану. 

Расходы областного бюджета за 9 месяцев 2022 года профинансированы 
в объеме 206 млрд. 265 млн. руб., годовой план выполнен на 63,8 %. 

На реализацию 29 государственных программ Тюменской области 
выделено более 168 млрд. 291 млн. руб., или 81,6 % расходов областного 
бюджета. В целом государственные программы профинансированы на 68,7 %  
к плану на год. 

На реализацию национальных проектов Тюменской области за 9 месяцев 
2022 года из областного бюджета направлено более 11,5 млрд. руб. 

Все материалы у вас имеются. Более подробную информацию и 
необходимые пояснения может предоставить директор Департамента 
финансов Тюменской области Таранов Михаил Валерьевич. Предлагаем дать 
ему слово. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Михаил Валерьевич у нас работает в 

режиме ВКС. 
 
ТАРАНОВ. Уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые депутаты, доброе 

утро, присутствующие! Что относительно исполнения областного бюджета  
за 9 месяцев текущего года. 

По состоянию на 1 октября кассовые расходы областного бюджета 
превысили 206 млрд. руб., или это почти 64 % от годового назначения. 

По сравнению с прошлым годом в абсолютной сумме расходы выше на 
74 млрд. руб. Более 87 млрд. руб., или 58 % в общем объеме кассовых 
расходов, – расходы социального характера. По сравнению с прошлым годом в 
абсолютной сумме расходы на социальные вопросы увеличились  
на 12 млрд. руб.  

26 млрд. руб. – расходы на программу развития образования, структура 
расходов...  

Продолжена работа по созданию и развитию, и совершенствованию в 
образовательной инфраструктуре Тюменской области, достаточно сказать, что 
в отчетном периоде введено в эксплуатацию 3 школы и 1 детский сад.  

3 млрд. 800 млн. руб. направлены на укрепление материально-
технической базы учреждений здравоохранения, продолжено строительство 
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филиала поликлиники областной больницы № 19 в Каскаре, а также 
реконструкция в поликлинике в г. Ялуторовске. Проводились работы по 
капитальному ремонту на 24 объектах здравоохранения, проведено оснащение 
современным медицинским оборудованием множества объектов медицины, 
приобретался специализированный медицинский автотранспорт. 

4 млрд. 681 млн. руб. – объемы финансирования мероприятий по 
развитию жилищного строительства, 1 670 семей в отчетном периоде улучшили 
свои жилищные условия.  

Более 16 млрд. руб., или 11 % от общего объема расходов бюджета, без 
программы «Сотрудничество», направлено на создание и развитие... здесь я 
говорю о дорожном, коммунальном хозяйстве, охране окружающей среды, 
развитии транспортной инфраструктуры.  

13 млрд. руб. – расходы на поддержку экономики, направленные на 
непосредственное бюджетное финансирование прямое, а также 
предоставление налоговых льгот и предоставление госгарантий. Необходимо 
отметить, что наибольшая доля бюджетного финансирования пришлась на 
сельское хозяйство. 

55 млрд. руб. – расходы на мероприятия программы «Сотрудничество». 
В рамках программы предоставлялась медицинская помощь, оказывались 
социальные выплаты, продолжалось строительство и реконструкция 
учреждений социальной сферы, а также транспортная инфраструктура. 

Доходы отчетного периода составили 203 млрд. 742 млн. руб., годовой 
план выполнен на 91 %. 

Поступления налоговых и неналоговых доходов – 191 млрд. 33 млн. руб. 
Поступление налога на прибыль организаций – 139,5 млрд. руб., он составляет 
73 % в общем объеме налоговых и неналоговых доходов. 

Можно констатировать, что в отчетном периоде бюджетная система была 
сбалансирована, все бюджетные обязательства выполнялись в срок и в полном 
объеме. 

В заключение хотел бы донести до вас оперативную информацию по 
исполнению бюджета на середину декабря. 

Так вот, по состоянию на сегодняшнюю дату доходы бюджета 
выполнены, а расходы составляют порядка 80 % от годового назначения. Все 
социально значимые социальные программы областного бюджета имеют 
процент исполнения под 90 % и выше. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Уважаемые коллеги, у 

кого есть вопросы к докладчикам? Вопросов нет. Есть ли желающие выступить? 
Желающих выступить тоже нет. С предложениями никто тоже не записался. 
Переходим к принятию постановления. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 3. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2212-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2022 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД  

2023 И 2024 ГОДОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается предусмотреть 

предоставление в 2022 году дополнительных бюджетных ассигнований в 
уставный капитал акционерного общества «Терминал-Рощино» в объеме  
500 млн. руб. в целях обеспечения безопасности полетов, повышения качества 
предоставляемого аэропортного обслуживания, а также обеспечение 
жизнедеятельности населения в районах Крайнего Севера и приравненных к 
ним территориях. 

Бюджетные инвестиции предоставляются на реализацию 
инвестиционного проекта – строительство ангарного комплекса для 
технического обслуживания двух воздушных судов в аэропорту Рощино,  
г. Тюмень. 

Материалы также все имеются. Если есть необходимость в пояснениях, 
то у нас на связи Таранов Михаил Валерьевич, заместитель Губернатора. 
Комитет рекомендует принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, 
чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Пожалуйста, Артем 

Николаевич, вопрос. 
 
ЗАЙЦЕВ. Доброе утро, уважаемые коллеги! Спасибо, Фуат Ганеевич. 

Михаил Валерьевич, вопрос мой заключается в следующем: скажите, 
пожалуйста, чуть поподробнее, какой эффект мы получаем от вложения данных 
денежных средств, может быть, это будет увеличение пассажиропотока, может 
быть, это будет создание дополнительных рабочих мест? Поэтому такую 
информацию прошу Вас предоставить. Спасибо. 

 
ТАРАНОВ. Артем Николаевич, что касается эффекта, который мы 

планируем получить от реализации проекта, то, по большому счету, когда мы в 
любом случае обсуждаем любой инвестиционный проект и любое вложение 
средств в бюджет, то эффекты могут иметь экономический характер, эффекты 
могут быть и социального характера или иные общественно значимые 
эффекты. ...проект, и рассматривая его, главным эффектом, который мы 
полагаем достичь, – это все-таки эффект, связанный с повышением 
обеспечения безопасности полетов. 

Дело в том, что в настоящий момент на наших площадях, нашего 
аэропорта, технические возможности обслуживания больших воздушных судов 
ограничены. По мере реализации этого проекта создаются необходимые 
площади, где возможно качественно осуществлять обслуживание техническое 
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больших воздушных судов и, соответственно, это главная цель, которую 
преследует проект, т.е. обеспечение повышения безопасности полетов. 

Что касается экономических эффектов, то они носят долгосрочный 
характер, а в краткосрочной перспективе они достаточно скромны, но тем не 
менее в рамках этого проекта создается 15 рабочих мест.  

Что касается эффектов долгосрочных, проект рассчитан на 30 лет 
вперед. Да, будет прирост налоговых платежей, понятно, что возможность 
обслуживать качественно большие воздушные суда... это возможность имеет, 
скажем так, косвенный эффект на развитие отрасли, поскольку наш воздушный 
хаб становится более, скажем так, привлекательным, он может обслуживать 
большие суда, соответственно, большие суда могут увеличивать или 
поддерживать действующий пассажиропоток, и в любом случае это имеет 
определенные косвенные положительные эффекты для развития экономики, в 
частности, даже можно говорить о той же отрасли туризма. 

Но тем не менее на долгосрочную перспективу эффекты тоже 
просчитывались, и вот мне подсказывают коллеги, что эффект от реализации 
проекта в перспективе ближайших 37 лет порядка 22 млрд. руб. в виде 
налоговых поступлений и в виде дивидендов. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Тамара Николаевна, Ваш 

вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день! Михаил Валерьевич, скажите, пожалуйста, 

кто является инвестором данного проекта? 
 
ТАРАНОВ. В данном случае средства на реализацию этого проекта, 

скажем так, можно сказать, три инвестора.  
Первый инвестор – это непосредственно сам аэропорт Рощино, второй 

инвестор – это ЯНАО, третий инвестор – это мы. То есть в свое время было 
принято решение совместно с Правительством Ямала о паритетном 
финансировании данного проекта с использованием средств аэропорта 
Рощино. Естественно, данный проект реализуется, предполагаемая 
окончательная стоимость инвестиций в проект составит более 3 млрд. руб., из 
них вот порядка 1,5 млрд. руб. – это наш паритетный вклад, 850 млн. Ямала и 
Тюменской области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Владимир Владимирович Сысоев. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, я думаю, что мы все с вами прекрасно понимаем 

проблему потерь региональных бюджетов из-за специальных правил, курсовых 
разниц, которые были введены в стране весной 2022 года, когда доллар стоил 
более 100 руб. 

Государственная Дума буквально недавно приняла законопроект, это в 
том числе и были инициативы регионов, который корректирует порядок учета 
компаниям курсовых разниц в 2022 году при расчете налога на прибыль. У нас 
налог на прибыль с вами один из составляющих доходной части бюджета. 

О чем говорит закон? Говорит о том, что компаниям фактически 
предлагается добровольно не вычитать курсовые разницы, возникшие из-за 



13 

 

укрепления рубля, а в ряде случаев добровольно доплатить налог на прибыль, 
тем самым помочь регионам в столь сложных условиях.  

Мы с вами прекрасно понимаем условия областного бюджета, параметры 
его на следующие 3 года. 

Здесь, Михаил Валерьевич, у меня к Вам вопрос, как сегодня 
планируется и будет выстроена работа с нефтегазовыми компаниями, которые 
уплачивают налог на прибыль, насколько они готовы добровольно заплатить 
эти налоги и примерно какую сумму в 2023 году мы дополнительно получим в 
областной бюджет? 

 
ТАРАНОВ. Владимир Владимирович, Вы сделали правильный акцент на 

добровольности уплаты, соответственно, что вызывает определенное 
недоумение, когда мы говорим в отношении налогов, неиспользование такой 
возможности.  

Поэтому совершенно верно, что в течение текущего года активно 
менялось законодательство в части уплаты налогов, которое в конечном итоге, 
вот изменения многочисленные, они привели к некой волатильности 
поступления налога и, скажем так, атмосферу неопределенности только-только 
еще больше нагнетали. 

Исходя из комментариев Минфина, сказано, что Минфин взял на себя 
компетенцию по проведению консультаций с крупными налогоплательщиками и 
обсуждениям данного вопроса.  

Поэтому результаты мы будем с вами знать, я думаю, в районе марта – 
апреля будущего года, поскольку в конечном итоге решение об уплате налогов 
будет осуществляться и приниматься весной будущего года, когда будут 
осуществляться перерасчеты по налогу на прибыль годовые по итогам  
2022 года.  

Поэтому на данный момент сказать, каков будет результат, не сможет 
никто. Нам остается только запастись терпением и ждать результаты весной 
будущего года. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Слово для выступления предлагается 

Вершинину Ивану Сергеевичу. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, добрый день! Фракция ЛДПР 

постоянно поднимает вопрос дополнительной поддержки работающих 
пенсионеров.  

Мы и наши федеральные коллеги, фракция ЛДПР, постоянно вносят этот 
законопроект в Государственную Думу, мы считаем, что сформировалась некая 
несправедливая система, учитывая низкие размеры страховых пенсий. Многие 
пенсионеры у нас сегодня для поддержания приемлемого уровня жизни 
вынуждены работать, уровень их заработных плат, как правило, также невысок. 
Отсутствие индексации страховых пенсий негативно сказывается на их 
финансовом положении и вызывает определенную социальную напряженность. 

Кроме того, отсутствие индексации страховых пенсий работающим 
пенсионерам, на наш взгляд, противоречит части 6 статьи 75 обновленной 
Конституции РФ, согласно которой индексация пенсий осуществляется не реже 
одного раза в год.  
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Поэтому призываем и в нашем регионе дополнительные меры поддержки 
этой категории граждан осуществлять, они также ее достойны. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, с 

предложениями никто тоже не записался, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона области  

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об областном бюджете 
на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов» и рассмотреть его во  
2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Сейчас голосуем за принятие закона. Режим голосования. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2218-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 8 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«ОБ УПРАВЛЕНИИ И РАСПОРЯЖЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
СОБСТВЕННОСТЬЮ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроект разработан в целях совершенствования 

правового регулирования отношений, связанных с учетом объектов 
государственной собственности Тюменской области в реестре 
государственного имущества Тюменской области.  

В соответствии с частью 4 статьи 57 Федерального закона «Об общих 
принципах организации публичной власти в субъектах Российской Федерации», 
вступающего в силу с 1 января 2023 года, объектами учета в реестре 
имущества субъекта РФ является недвижимое имущество, акции в уставных 
капиталах хозяйственных обществ и товариществ, транспортные средства и 
иное движимое имущество в случаях, предусмотренных законодательством 
субъекта РФ, иное имущество в соответствии с законодательством субъекта 
РФ.  
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Предлагается закрепить виды объектов областной собственности, 
подлежащих учету в реестре государственного имущества Тюменской области. 

Материалы все предоставлены. Необходимые пояснения может дать 
заместитель Губернатора Тюменской области, директор Департамента 
имущественных отношений Тюменской области Киселев Андрей Валерьевич.  

Комитет рекомендует принять законопроект в 1-м и во 2-м, 
окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику нет. Желающих выступить 

также нет, с предложениями нет, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении вышеназванный закон, прошу 

голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона в целом, в окончательном виде. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2208-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О НОТАРИАТЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен Управлением Министерства 

юстиции РФ по Тюменской области.  
Законопроект предусматривает сокращение количества должностей 

нотариусов в нотариальных округах Тобольска и Тобольского района 
Тюменской области на одну единицу, с 8 до 7 единиц, за счет существующей 
вакантной должности в соответствии с нормативными требованиями, 
установленными порядком определения количества должностей нотариуса в 
нотариальном округе, утвержденным приказом Минюста России от 26 ноября 
2008 года № 275. 
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На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления, управления по экономике и финансам областной Думы и 
Правительства области.  

На вопросы может ответить и.о. начальника Управления Министерства 
юстиции РФ по Тюменской области Сысоева Оксана Александровна. 

Комитет рекомендует депутатам принять Закон Тюменской области  
«О внесении изменения в Закон Тюменской области «О нотариате в Тюменской 
области» в 1-м и 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Сергеевич, пожалуйста. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, наша фракция ЛДПР не поддержит 

данное решение. Мы с вами совсем недавно выезжали в Тобольск, где нам в 
ходе доклада руководитель территории говорил о том, что постепенно 
увеличивается количество жителей города, хорошая демографическая 
ситуация. Кроме того, статистика последних лет показывает, что ежегодно 
количество нотариальных действий только увеличивается.  

В материалах, я об этом говорил на комитете, не увидели какой-то 
информации о том, что были опросы жителей, поэтому мы считаем, что любые 
действия, которые могут потенциально привести к рискам каких-то негативных 
социальных факторов, увеличению очередей и т.д., их нужно более детально 
прорабатывать и все-таки у жителей спрашивать, как они относятся к таким 
решениям. Поэтому фракция ЛДПР не поддержит. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 33 
Против    -  4 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона во 2-м, окончательном, чтении. 
 
За    - 35 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 5. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2213-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы депутатами Тюменской областной 
Думы Нефедьевым Владимиром Александровичем, Фоминым Владимиром 
Ивановичем, Ульяновым Владимиром Ильичом, Соколовой Ириной Борисовной 
и предлагает изменения в 4 закона Тюменской области: «О статусе депутата в 
Тюменской областной Думе», «Об административно-территориальном 
устройстве Тюменской области», «О комиссии Тюменской областной Думы по 
контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера, представляемых депутатами 
Тюменской областной Думы», «Об общественном обсуждении проектов законов 
Тюменской области». 

Законопроектом предлагается слова «официальный портал Тюменской 
областной Думы» заменить словами «официальный сайт Тюменской областной 
Думы», слова «сеть Интернет» заменить словами «информационно-
телекоммуникационная сеть Интернет».  

Данные изменения внесены в рамках работы по приведению областного 
законодательства в соответствие с Федеральным законом № 414-ФЗ  
«Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 
Федерации» и № 270-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон  
«Об обеспечении доступа к информации о деятельности государственных 
органов и органов местного самоуправления» и статью 10 Федерального закона 
«Об обеспечении доступа к информации о деятельности судов в Российской 
Федерации». 

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления и управления по экономике и финансам, и Правительства области, 
и комитет рекомендует депутатам принять Закон Тюменской области  
«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» в 1-м и 2-м, 
окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять закон в 1-м чтении и рассмотреть его во  

2-м чтении в ходе сегодняшнего заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2216-07  

«ОБ УПРАЗДНЕНИИ НЕКОТОРЫХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ УВАТСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Думой Уватского муниципального 
района.  

Законопроектом предлагается упразднение расположенных в границах 
межселенной территории Уватского муниципального района населенных 
пунктов  в связи с прекращением существования д. Герасимовка, д. Калемьяга, 
д. Нефедова. 

Представленные материалы и документы по вопросу упразднения 
указанных населенных пунктов соответствуют требованиям части 4 статьи 14 
Закона Тюменской области «Об административно-территориальном устройстве 
Тюменской области».  

Кроме того, законопроектом предлагается внести соответствующие 
изменения в некоторые законы Тюменской области. 

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления, управления по экономике и финансам областной Думы и 
Правительства области. 

На вопросы может ответить Юрий Олегович Свяцкевич, председатель 
Думы Уватского муниципального района.  

Комитет рекомендует депутатам принять к рассмотрению проект закона 
Тюменской области «Об упразднении некоторых населенных пунктов Уватского 
муниципального района Тюменской области и внесении изменений в отдельные 
законы Тюменской области», принять его в 1-м чтении с учетом результатов 
правовой и лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во 2-м, 
окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Иван Сергеевич, слово для 

выступления. 
 
ВЕРШИНИН. Коллеги, вы знаете, что фракция ЛДПР подобное решение 

не поддерживает, мы своей позиции в этом плане не меняем.  
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Вместе с тем хотелось бы сказать, вот мы на последнем комитете по 
государственному строительству и местному самоуправлению рассматривали 
вопрос эффективности объединения муниципалитетов, например, в Тюменском 
районе: с. Каскара, с. Борки, с. Созоново.  

Но если мы понимаем, что есть положительный эффект от таких мер 
именно по объединению, может быть, действительно нам лучше идти не через 
упразднение, а через объединение муниципалитетов, если есть вот у нас 
понимание, что это эффективно, оно бы и воспринималось по-другому и, может 
быть, не вызывало бы такого отторжения в такой форме. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 35 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2219-07 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИИ 
ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ ОРГАНАМИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И ОРГАНАМИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 14 
ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ РАСПОРЯЖЕНИЯ И 

УПРАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ЗЕМЛЯМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Правительством Тюменской области.  
Законопроектом предусмотрена корректировка терминологии абзаца 2 

части 7.2 статьи 1 Закона Тюменской области № 125, согласно которой 
установление публичного сервитута в целях размещения объектов инженерных 
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сооружений изменено на строительство, реконструкцию, эксплуатацию, 
капитальный ремонт.  

Данные изменения областного закона связаны с аналогичными 
изменениями, внесенными Федеральным законом № 284-ФЗ в статью 39.37 
Земельного кодекса РФ. 

Также законопроектом предлагается отнести к полномочиям органов 
государственной власти Тюменской области в случае установления сервитута в 
отношении инженерных сооружений местного значения, являющихся 
линейными объектами, а также в целях реконструкции частей инженерных 
сооружений регионального значения, являющихся линейными объектами, и 
дополнить часть 7.2 статьи 1 Закона Тюменской области № 125 
соответствующим абзацем. 

Кроме того, преамбула Закона Тюменской области № 125 приводится в 
соответствие с действующим законодательством. Отсылочные нормы на 
Федеральный закон № 184 заменяются ссылкой на Федеральный закон  
№ 414-ФЗ «Об общих принципах организации публичной власти в субъектах 
Российской Федерации». 

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления, управления по экономике и финансам областной Думы. 

Если есть вопросы, то может ответить заместитель Губернатора 
Тюменской области, директор Департамента имущественных отношений 
Тюменской области Андрей Валерьевич Киселев. 

Комитет рекомендует депутатам принять Закон Тюменской области  
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О перераспределении 
полномочий между органами местного самоуправления Тюменской области и 
органами государственной власти Тюменской области» и о внесении изменений 
в статью 14 Закона Тюменской области «О порядке распоряжения и управления 
государственными землями Тюменской области» в 1-м и 2-м, окончательном, 
чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Прошу переходить к 

голосованию. 
Кто за то, чтобы принять проект закона в 1-м чтении и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2206-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О РЕГУЛИРОВАНИИ ОТДЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ 

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Законопроект внесен в областную Думу в порядке 

законодательной инициативы Правительством региона.  
Разработан в связи с изменениями федерального законодательства, в 

соответствии с которыми порядок признания организаций региональными 
инновационными площадками устанавливается органами госвласти субъектов 
по согласованию с федеральным органом исполнительной власти, который 
осуществляет функции по выработке и реализации государственной политики, 
нормативно-правовому урегулированию в сфере общего образования.  

Законопроектом предполагается корректировка полномочий 
исполнительных органов госвласти Тюменской области. 

Необходимые документы представлены в материалах вопроса. Прошу 
поддержать решение комитета: принять закон в 1-м, 2-м, окончательном, 
чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к голосованию. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в 1-м чтении и рассмотреть его во 
2-м, окончательном, чтении на сегодняшнем заседании, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос с голоса. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2225-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ШВЕЦОВА. Также проект закона внесен в областную Думу в порядке 

законодательной инициативы Правительством Тюменской области в связи с 
принятием Федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О государственных пособиях гражданам, имеющим детей». 

Указанным федеральным законом в целях создания единой системы мер 
социальной поддержки семей с детьми с 1 января следующего года вводится 
ежемесячное пособие в связи с рождением и воспитанием ребенка, которое 
объединит ряд действующих мер социальной поддержки. В соответствии с этим 
мы должны скорректировать и закон Тюменской области. 

Также хочу обратить внимание, что вносятся изменения в положение 
статьи 13 областного закона, в соответствии с которыми исключается 
требование к среднедушевому доходу семьи при предоставлении меры 
поддержки для медицинского применения, для возмещения расходов на оплату 
лекарственных препаратов для детей до 3 лет, а для детей из многодетных 
семей – до 6 лет. 

На законопроект поступили положительные заключения. Прошу 
поддержать решение комитета и принять соответствующий закон. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, предлагается поддержать и 

принять законопроект в 1-м чтении и рассмотреть его во 2-м, окончательном, 
чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
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Вернулись к вопросу № 6. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2206-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О РЕГУЛИРОВАНИИ ОТДЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ 

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, допустили ошибку, не 

проголосовали за предыдущий закон, вопрос № 6 о проекте закона о 
регулировании отдельных отношений в сфере образования, т.е. мы его 
проголосовали за 1-е чтение и не проголосовали 2-е чтение. 

Прошу вернуть режим голосования на 2-е, окончательное, чтение 
предыдущего вопроса, вопрос № 6. 

Режим голосования, прошу. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2203-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О РЕГУЛИРОВАНИИ ЖИЛИЩНЫХ ОТНОШЕНИЙ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона внесен в порядке 

законодательной инициативы депутатами Тюменской областной Думы. 
Необходимые заключения на законопроект и таблицу поправок имеются. 

Законопроект направлен на исключение необходимости многократного 
внесения в законодательство региона изменений, которые дублируют 
федеральные нормы, каждый раз при дополнении полномочий органов власти 
субъектов РФ по принятию нормативных правовых актов в жилищной сфере. 

На заседании комитета [Думы] присутствует Перевалов Павел 
Анатольевич, начальник Главного управления строительства Тюменской 
области, и Вахрин Вячеслав Михайлович, заместитель Губернатора Тюменской 
области, которые могут дать пояснения по этому законопроекту. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять проект закона в 1-м чтении и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона с новым наименованием с учетом принятых 

поправок. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2214-07 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕГУЛИРОВАНИИ 
ЖИЛИЩНЫХ ОТНОШЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, данный проект внесен в порядке 

законодательной инициативы прокурором Тюменской области. 
Предполагаемые изменения направлены на определение порядка 

замены жилья, которое предоставлено по договорам социального найма и 
признано не приспособленным под потребности инвалида, на другое. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам Тюменской 
областной Думы принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 
Прошу поддержать решение комитета. 

Сегодня на заседании присутствует первый заместитель прокурора 
Тюменской области Биктимеров Руфат Мансурович, который может дать 
пояснения по данному законопроекту. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич Левченко, вопрос Ваш. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Спасибо. Членам Правительства вопрос: в предоставлении 

этого жилья у нас уже есть понимание, сколько у нас денег должно быть 
заложено на 22-й год, т.е. если сейчас мы принимаем этот закон, мы понимаем, 
что мы должны начинать выдавать это жилье, уже там подготавливать его мы 
должны, т.е. потом прокуратура будет спрашивать, у нас деньги-то заложены в 
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муниципалитетах? И кто будет платить, муниципалитеты эти деньги будут 
тратить или это у нас областной бюджет? 

 
САЙФИТДИНОВ. К кому вопрос? Перевалов. 

 
ПЕРЕВАЛОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые участники 

заседания! В пояснительных документах к законопроекту указано, что 
непосредственно его принятие не потребует дополнительного выделения 
средств. Это действительно так, потому что законопроект касается замены тех 
жилых помещений, которые предоставлены по договорам социального найма, 
т.е. это жилые помещения, которые находятся в государственной, но в большей 
части в муниципальной, собственности. 

Предполагается, что в основном обмен будет осуществляться на те 
жилые помещения, которые уже находятся в муниципальной собственности.  
А что касается средств, необходимых на приспособление этих жилых 
помещений, которые взамен будут предоставляться, то на сегодняшний день в 
муниципалитетах уже приняты соответствующие программы, мероприятия, 
средства бюджетные на них определены в рамках приспособления  
по 649-му постановлению Правительства, поэтому о дополнительных средствах 
речи пока не идет. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Павел Анатольевич. Выступление, Трубин 

Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Спасибо, уважаемые коллеги. Фракция ЛДПР поддержит 

данный законопроект прокуратуры, и принятие проекта позволит решить 
проблемы обеспечения инвалидов, членов семей, проживающих по договорам 
социального найма, адаптации к их потребности жилья, ну и, конечно, повысит 
уровень социальной защищенности и качество жизни инвалидов в обществе, 
что важнейшая или одна из важнейших тем социально защищенных наших 
граждан. 

Вместе с тем в очередной раз мы вынуждены поднимать вопрос, вот 
депутатов 50 человек, работников юридической и правовой службы у нас в 
Думе гораздо больше, работников, кто работает в комитетах, также 
значительное количество, но мы эти важные законы не вносим, мы ждем, пока 
прокуратура профессионально все посмотрит и все сама внесет. 

Хочется, коллеги, чтобы мы сами реагировали, наше правовое 
управление, и не ждало, пока коллеги внесут за нас такие важные и значимые 
инициативы. 

Прокуратуре, конечно, спасибо за работу, и мы этот закон поддержим, 
проект будем поддерживать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Слово предоставляется 

Левченко. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Очень хороший и правильный, конечно, законопроект, но в 

своей работе мы часто сталкиваемся с инвалидами и начинаем отстаивать их 
права, интересы именно по обустройству их жилья и часто сталкиваемся с тем, 
что у муниципалитетов не хватает денег.  
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Поэтому хотелось бы, чтобы в данном законопроекте мы бы все 
предусмотрели, и то, о чем Вы говорите, у нас есть помещения, мы их будем 
просто переселять, ну я так понимаю, что такого объема помещений 
оборудованных у нас нет, и это все равно понесет какие-то нагрузки.  

Просто у нас муниципалитеты, главное, чтобы не остались крайними. 
Когда мы закон примем, они будут жаловаться, инвалиды, и прокуратура будет 
у нас муниципалитетам выставлять вот эти все предписания, и мы это все 
положим на плечи администрации. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Инна Вениаминовна, пожалуйста. 

 
ЛОСЕВА. Спасибо. Уважаемые коллеги, я хочу уточнить, что данный 

законопроект был принят на основе анализа судебной практики, которая есть в 
Тюменской области, поэтому прокуратура для устранения дальнейших видов 
суда, потому что есть желание и у администрации выполнить те обязательства, 
которые есть, и в то же время федеральным законодательством данная норма 
не урегулирована.  

Поэтому мы сегодня принимаем с вами тот закон, который даст 
основания законные, для того чтобы предоставлять такие помещения людям, 
которые в этом нуждаются. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к принятию решения. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его во 
2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2222-07  

«ОБ УЧАСТИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В КОНЦЕССИОННОМ СОГЛАШЕНИИ 
В ОТНОШЕНИИ ОБЪЕКТОВ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ АБАТСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, мы сегодня рассмотрим проект закона 

Тюменской области об участии Тюменской области в концессионных 
соглашениях. В частности, первый закон, это касается Абатского 
муниципального района. 

Реализация концессионного соглашения позволит обеспечить надежным 
централизованным теплоснабжением жителей Абатского района и снизить 
удельные расходы топлива на 19 % и на 3 % сократить потери в тепловых 
сетях.  

В качестве концессионера выступает общество «Теплосервис  
с. Абатское», концессионное соглашение заключается до 1 июня 2052 года. 

Согласно проекту закона планируемый предельный размер расходов 
концессионера на реконструкцию объекта концессионного соглашения не 
превысит 31 млн. 723 тыс. руб. за весь период реализации. Оплата концедента 
на реконструкцию объекта устанавливается в размере 7 млн. 723 тыс. руб. 

На законопроект поступили все положительные заключения. Комитетом 
принято решение рекомендовать депутатам Тюменской областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Прошу 
поддержать решение комитета.  

...заместитель Губернатора Тюменской области, который даст пояснения 
по данному законопроекту. 

 
САЙФИТДИНОВ. Левченко Иван Григорьевич, Ваш вопрос. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Вячеслав Михайлович, подскажите, пожалуйста, у нас на 

сколько поднимется тариф для граждан, если он поднимется? 
 
САЙФИТДИНОВ. Вячеслав Михайлович Вахрин. 
 
ВАХРИН. У нас реализация любого концессионного соглашения не 

влияет на изменение тарифа для граждан. Тарифы для граждан у нас 
устанавливаются льготные, и их рост ограничивается пределами роста платы 
граждан за коммунальные услуги, устанавливаемые российским 
Правительством для субъекта и субъектом для каждых муниципалитетов. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, вопрос, Гальченко. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Добрый день, коллеги! Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопрос к 

Вячеславу Михайловичу: в документах к данному законопроекту Вы пишете об 
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экономии топлива на 19 % в год, а это сумма какая, т.е. сколько денежных 
средств сэкономится в результате инвестиций в 32 млн.? 

 
ВАХРИН. Вопрос не столько в экономии средств, сколько в 

неэффективном теплоснабжении. По всем концессиям подход одинаковый, т.е. 
первое, это там, где газифицированы населенные пункты, используются 
котельные на твердом топливе, там везде очень высокая неэффективность, 
поэтому перевод котельных на газ обеспечивает снижение затрат, то есть как с 
точки зрения содержания, так и с точки зрения топлива, так и с точки зрения 
затрат на управление, поэтому все концессии предусматривают оптимизацию. 

Кроме того, эффекты возникают при замене тепловых сетей, потому что 
износ высокий и большие потери, т.е. вот мы отметили, какое снижение потерь 
будет.  

И сразу же хочу отметить, что заключение этих концессионных 
соглашений – единственно возможный способ реализации теплоснабжения в 
данных муниципальных образованиях, потому что закон предусматривает, что 
если срок аренды этого имущества истек, то дальнейшее развитие этих систем 
и управление их может осуществляться только в рамках концессионных 
соглашений.  

Хорошо, что во всех трех муниципалитетах нашелся партнер, который 
выступил с инициативой заключения этих соглашений, в противном случае нам 
было бы нелегко реализовать функцию ресурсоснабжения в этих 
муниципалитетах. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Тамара Николаевна. 
 
КАЗАНЦЕВА. Вячеслав Михайлович, у меня тоже к Вам вопрос: вот в 

прошлом созыве было заключено концессионное соглашение о 
теплоснабжении Ярковского района, я хотела бы узнать, в какой стадии 
находится реализация этого соглашения и когда оно будет достигнуто? 

 
ВАХРИН. Тамара Николаевна, все мероприятия, предусмотренные этой 

концессией, выполняются точно в срок, инвестиционная программа 
выполняется, все задуманное реализуется. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич Левченко. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Вячеслав Михайлович, еще один вопрос. Концессионное 

соглашение мы заключаем, потому что у нас муниципальные все предприятия, 
выясняется, конечно же, неэффективны, т.е. мы заключаем, они нас спасут.  

У меня вопрос: сколько денег потратит концессионер вообще на эти все 
работы, а в итоге за 30 лет кто-нибудь считал, какую он прибыль получит, т.е. 
которую недополучил бы наш муниципалитет, занимаясь этим, или у нас нет 
таких цифр, мы не считаем, сколько он заработает за 30 лет? 

 
ВАХРИН. Концессионер, выполняя условия концессионного соглашения, 

не становится собственником создаваемого имущества, оно остается в 
публичной собственности, т.е. это власть поставила задачу выполнить 
определенный набор мероприятий.  
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Но как ресурсоснабжающая организация, они подлежат 
государственному регулированию тарифов, и во всех тарифах 
предусматривается 5 % – предпринимательская прибыль, это тот доход, 
который имеет каждая ресурсоснабжающая организация от своей 
деятельности. В остальных мероприятиях, т.е. зарабатывание средств не 
происходит, поэтому это просто капитальные вложения в выполнение 
мероприятий. 

В том числе у нас предусмотрена плата концедента, которая покрывает 
эти расходы, в том числе предусмотрены тарифные источники, в том числе 
амортизация от эксплуатируемого имущества и вновь создаваемого. 

Конечно же, здесь мы субсидируем межтарифную разницу между 
льготным и экономически обоснованным тарифом, т.е. обеспечивая 
ресурсоснабжение по экономически обоснованному тарифу для 
ресурсоснабжающей и регулируемой организации. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Роман Сергеевич Чуйко, пожалуйста. 

 
ЧУЙКО. Спасибо большое. Вячеслав Михайлович, подскажите, 

пожалуйста, существует ли какой-то инструмент влияния на концедента в 
случае невыполнения им своих обязательств в процессе либо сроков у 
Правительства Тюменской области в рамках данного соглашения? Спасибо. 

 
ВАХРИН. Концедент – это как раз само Правительство, и механизмов 

влияния у Правительства на Правительство, как Вы понимаете, достаточно.  
А вот концессионер, он обязан строго выполнять все требования 
концессионного соглашения, которое заключается в развитие этого закона, и 
любое неисполнение может привести к расторжению этого договора и 
понесению им убытков, поскольку он не выполнил свои обязательства.  

Концессионное соглашение очень четко фиксирует обязательства всех 
сторон, т.е. мы должны выплачивать своевременно плату концедента, которая 
предусмотрена этими соглашениями, а концессионер четко выполнять свои 
обязательства. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич увлекся сегодня, 

пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вячеслав Михайлович, понятно, что для граждан у нас 

тариф не вырастет, а вообще фактически тариф вырастет, который мы будем 
за счет бюджета компенсировать? То есть граждане платили 3 руб. и будут 
платить 3 руб., тариф вырастет, мы будем компенсировать за счет бюджета. 
Вот эта вот сумма, она вырастает, мы за счет бюджета будем доплачивать или 
нет? 

 
ВАХРИН.  Да, безусловно, я сказал, но мы будем доплачивать только за 

граждан, т.е. все остальные прочие потребители оплачивают услугу по 
экономически обоснованному тарифу.  

Любая концессия, мы должны с вами понимать, безусловно, приводит к 
увеличению тарифа, потому что возникают капитальные вложения, 
увеличивается амортизация, в обязательном порядке производится переоценка 
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имущества, т.е. это требование законодательства, но граждане у нас 
защищены льготными тарифами и вот субсидированием межтарифной 
разницы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Слово для выступления Глебу 

Александровичу Трубину. 
 
ТРУБИН. Спасибо, коллеги, за интересную дискуссию. Конечно, жители, 

особенно этих районов, волнуются за то, сколько они будут платить, увеличится 
ли плата, и мы видим, что при той инфляции, при тех данных статистики, что 
реальные доходы граждан снижаются, то повышение оплаты – это 
чувствительная статья расходов для наших земляков. 

Опять же, возвращаюсь к информации, мы видим, что удельные расходы 
благодаря концессии сократятся на 19 %, а потери в тепловых сетях 3 %, т.е. 
поскольку потери сократятся, значит, деньги высвободятся, по идее, тариф 
должен стать, там 19 плюс 3, ну если там не на 20 % дешевле, но вот на какие-
то проценты дешевле. Естественно, или, к сожалению, для граждан ничего 
дешевле не будет, от этого и переживания, от этого и вопросы. 

А если мы посмотрим далее информацию, то рост тарифа на тепловую 
энергию к июлю соответствующего года – 43 %, это только 23-й год, 25-й еще  
2 %, 26-й еще 4,5 %, и т.д. до 52-го года.  

Коллеги, сегодня время непростое, требует рачительных издержек и 
финансовых, и всех остальных. И, конечно, хотелось, если хотя бы идет 
сокращение на топливе, на всем остальном, чтобы люди это почувствовали, и 
чтобы бюджет по увеличению 43 % и т.д., такие затраты не нес.  

Поэтому мы за данный проект закона, за данное соглашение и 
аналогичные соглашения, они похожи, мы такое поддерживать не будем. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Григорьевич, выступление, пожалуйста. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Фракция КПРФ также не поддержит данный законопроект по 

той причине, что мы считаем, бюджет может все сделать самостоятельно. Мы 
перекладываем это все на плечи мнимого бизнеса, который нам поможет. Но 
все затраты мы можем понести также из бюджета своими предприятиями, 
которые также заработают эти деньги. 

Поэтому мы считаем, что все три соглашения, которые там дальше, т.е. 
они неэффективны и не нужны, надо пересматривать законодательство, 
вносить изменения, потому что часто здесь звучит простое высказывание: 
«Бизнес это может, муниципалитеты не могут». Ну давайте мы с вами в рамках 
законотворческих инициатив подготовим совместно всеми фракциями 
законодательную инициативу о том, чтобы наш муниципалитет любой смог это 
воплощать и на этом зарабатывать деньги. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Инна Вениаминовна, пожалуйста, Ваше выступление. 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, вот все мы как раз концессионные 

соглашения, которые будем рассматривать, они направлены на то, чтобы дать 
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возможность людям не беспокоиться о том, будет у них холодно или тепло. Мы 
должны им гарантировать нормальное теплоснабжение.  

И когда мы рассматриваем эти вопросы, мы рассматриваем их уже 
вторично, потому что эти вопросы рассматривались и в Сорокинском районе, и 
в Аромашевском районе, на всех этих территориях. И когда люди говорят: 
«Да», а мы говорим: «Нет», то надо подумать, чьи мы избранники. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к процессу голосования. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его  
во 2-м чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 30 
Против    -  4 
Возд.     -  6 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 30 
Против    -  4 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2223-07  

«ОБ УЧАСТИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В КОНЦЕССИОННОМ СОГЛАШЕНИИ 
В ОТНОШЕНИИ ОБЪЕКТОВ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ СОРОКИНСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Реализация концессионного соглашения в Сорокинском 

муниципальном районе позволит обеспечить надежным централизованным 
теплоснабжением потребителей Сорокинского района и на 19 % снизить 
удельные расходы.  

В качестве концессионера выступает общество «Сорокинские 
коммунальные системы», концессионное соглашение заключается на срок тоже 
до 1 июня 2052 года.  

Планируемый размер расходов концессионера на реконструкцию объекта 
концессионного соглашения не превысит 41 млн. 388 тыс. руб. за весь срок 
реализации данного соглашения. 
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На законопроект получены положительные заключения. Комитетом 
принято решение рекомендовать депутатам областной Думы принять 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях.  

Во всех документах приложены кроме этого еще и заключения дум вот 
этих территорий, на которых будут реализовываться эти концессионные 
соглашения.  

Все консультации по этому вопросу и ответы может дать Вахрин 
Вячеслав Михайлович, заместитель Губернатора Тюменской области, ему 
вопросы, если есть желание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопросов нет, 

переходим к голосованию. А есть, Гальченко выступить хочет. Олег 
Анатольевич, пожалуйста. 

 
ГАЛЬЧЕНКО. Коллеги, при голосовании по этому вопросу я хочу 

обратить ваше внимание на такую коварную вещь концессионных соглашений, 
когда мы передаем ресурсоснабжающие мощности в рамках концессионного 
соглашения, контроль за механизмами, контроль за исполнением этих 
соглашений выпадает из поля зрения и из-под возможности участия в этом 
контроле, и из наших рук, из полномочий депутатов как областных, так и 
муниципальных, и дальнейшее осуществление взаимодействия происходит 
только между концессионером и, соответственно, Правительством Тюменской 
области, которое и является инициатором данных концессионных соглашений. 
Поэтому в данном случае депутатский контроль, он вычеркивается как таковой. 

И мы вот и сейчас задавали вопросы члену Правительства о том, сколько 
мы экономим, вкладывая деньги, как мы получаем, сколько будет повышение 
тарифов? И ни одного внятного и конкретного ответа не получили, а передав 
это все в концессионное управление, мы не получим их и впредь.  

Поэтому в данном случае КПРФ методично отстаивает позиции о 
необходимости поиска новых экономических решений по важным 
энергетическим областям снабжения нашего населения.  

Государство не должно выпускать контроль за жизненно важными 
системами обеспечения нашего населения из своих рук, поэтому призываем 
вас поддержать нашу позицию. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вячеслав Михайлович Вахрин, пожалуйста. 

 
ВАХРИН. Спасибо. Я буквально коротко. Позволю себе не согласиться с 

тезисом, что депутаты областной Думы отстранены от процесса заключения 
концессионных соглашений, определения существенных их условий.  

Мы с вами единственный субъект РФ, где существенные условия каждого 
концессионного соглашения утверждаются депутатами областной Думы. 
Больше такой практики нигде нет. И это принципиальное решение 
Правительства региона, потому что мы понимаем, что это соглашение вдолгую, 
что это соглашения, завязанные на бюджетные инвестиции, это принципиально 
важные, жизнеобеспечивающие решения для населения всей области, и 
поэтому мы вместе с вами решаем эти вопросы. И это уникальная практика, 
которой мы должны с вами гордиться, а не говорить о том, что кто-то здесь 
перетягивает что-то в одну из сторон. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Роман Сергеевич. 
 
ЧУЙКО. Коллеги, если позволите, я тоже хотел бы обратить внимание на 

то, что все-таки в законе, который мы сейчас принимаем, в решении есть статья 
4 – «Тюменская область участвует в качестве самостоятельной стороны в 
концессионном соглашении и вправе запрашивать и у концедента и 
концессионера информацию о ходе реализации данного проекта».   

И по поводу вообще в целом данного подхода, мне кажется, что мы 
должны с вами понимать, что все-таки у муниципалитетов нет задачи 
зарабатывать деньги, как вот уже говорили коллеги. Их задача – обеспечить 
условия для граждан.  

И в данном случае более эффективно эти условия обеспечивает все-таки 
бизнес, и в данном случае, я считаю, что это очень правильная тенденция, что 
Тюменская область в целом движется по данному направлению с 
концессионерами и эффективно решает задачи наших граждан. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 32 
Против    -  4 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2224-07  

«ОБ УЧАСТИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В КОНЦЕССИОННОМ СОГЛАШЕНИИ 
В ОТНОШЕНИИ ОБЪЕКТОВ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ АРОМАШЕВСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Реализация концессионного соглашения позволит обеспечить 

надежным централизованным теплоснабжением жителей Аромашевского 
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района, снизит удельные расходы на 19 %, улучшит экологическую ситуацию за 
счет перевода котельных на газ. 

В качестве концессионера выступает общество «Коммунальное 
хозяйство», концессионное соглашение заключается – срок на 1 июня  
2052 года. Планируемый размер расходов концессионера на реконструкцию 
объекта концессионного соглашения не превысит 32 млн. 623 тыс. за весь 
период реализации. 

На законопроект получены положительные заключения. Комитетом 
принято решение поддержать жителей Аромашевского муниципального района. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросы иссякли по данному... Поэтому переходим 

сразу к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять проект в 1-м чтении и рассмотреть его во 2-м, 

окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2211-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О РЕГУЛИРОВАНИИ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, данный законопроект внесен в порядке 

законодательной инициативы Правительством Тюменской области в связи с 
изменением федерального законодательства.  

Полномочия исполнительных органов дополняются установлением 
требований, при соблюдении которых территории садоводства или 
огородничества могут быть включены в границах населенного пункта либо в 
границах территории садоводства может быть образован отдельный 
населенный пункт.  
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Кроме того, законопроектом предусматривается ряд изменений 
уточняющего, редакционного характера в преамбуле и в статьях 1 и 4.1 
областного закона. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м, во 2-м, окончательном, чтениях. Прошу 
поддержать решение комитета. 

На заседании присутствует Перевалов Павел Анатольевич, начальник 
Главного [управления] строительства Тюменской области, он может ответить 
на дополнительные вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. К Павлу Анатольевичу вопрос. Павел Анатольевич, понятно, 

что законопроект хороший, правильный, у нас очень сильно страдают жители 
СНТ, но а какие у нас планы, т.е. там по годам, т.е. мы сначала вокруг Тюмени 
начинаем присоединять, т.е. у нас есть какой-то план, т.е. к концу года сколько 
примерно СНТ мы уже присоединим? 

 
ПЕРЕВАЛОВ. Да, Иван Григорьевич, спасибо за поддержку. 

Действительно, законопроект очень важный. Впервые на уровне федерального 
законодательства предложено на субъектовом уровне урегулировать вопросы 
вхождения садоводческих обществ, порядок сам вхождения в состав 
населенного пункта либо образование нового. 

Плана нет никакого на эту тему, потому что тема достаточно обширная и 
работа эта будет носить, по большому счету, заявительный характер. То есть 
как только в том или ином садоводческом обществе будут соблюдены критерии, 
которые будут установлены Правительством области в случае принятия 
законопроекта, соответственно, оно может быть включено в состав либо 
образован новый населенный пункт. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Владимир Владимирович, 

выступление. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, сегодня мы наделяем даже не 

Правительство Тюменской области, а исполнительные органы государственной 
власти Тюменской области в сфере градостроительной деятельности таким 
важным полномочием, как установление требований, при соблюдении которых 
территории садоводства или огородничества могут быть включены в границы 
населенного пункта либо в границах территории садоводства может быть 
образован новый населенный пункт. 

Включение территорий садоводства или огородничества в границы 
населенного пункта не только дает гражданам иметь регистрацию по месту 
жительства в населенном пункте, ну и, что очень важно, пользоваться всей 
инфраструктурой и социальными объектами данного населенного пункта, 
которые сегодня есть либо которые будут созданы. 

Фактически принятие решения о включении территории садоводства или 
огородничества в границы населенного пункта, здесь я подчеркиваю, на мой 
взгляд, является реализацией конституционного права граждан на жилье. 
Именно поэтому составление требований, при которых территория садоводства 
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или огородничества может быть включена в границы населенного пункта, 
должно, по моему мнению, осуществляться на уровне именно 
законодательного акта и относиться к компетенции законодательного органа 
власти, т.е. к компетенции Тюменской областной Думы, и это нисколько не 
противоречит закону. 

Со своей стороны мной была внесена поправка, она очень долго 
рассматривалась всеми нашими структурами, Правительством Тюменской 
области, заключения все получены. Вчера у меня не было возможности на 
комитете еще раз эту тему озвучить, так сказать, самолет задержался из 
Москвы. Сегодня хотел бы еще раз сказать о том, что поправка мной была 
внесена, чтобы эти полномочия, именно установление основных требований, 
были урегулированы законом и остались на уровне законодательных органов 
власти. 

Поправка была отклонена комитетом на основании полученных 
отрицательных заключений, наверно, что, в принципе, было и ожидаемо.  

Хочу обратить ваше внимание на то, что когда мы с вами будем 
принимать очередной закон об изменении границ наших с вами 
административно-территориальных образований, то мы с вами не сможем 
задать вопрос: почему принято такое решение? 

Поэтому фракция ЛДПР не поддерживает данный законопроект в данной 
редакции. Мы считаем, что такие вопросы должны решаться именно на уровне 
высшего законодательного органа Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Инна Вениаминовна, пожалуйста. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, мы тоже как бы работали над проектом 

этого закона и смотрели практику в субъектах РФ, которая существует на 
сегодняшний день.  

Данная норма федеральным законом была принята в июле этого года, и 
мы смотрели, в каких субъектах РФ уже приняты законы согласно тематике, в 
Татарстане, Тульской, Орловской, Саратовской областях принято вот 
аналогично, как мы сегодня с вами разрабатываем.  

В Думе Санкт-Петербурга сейчас выделяется 1 млн. руб., для того чтобы 
разработать этот законопроект, потому что мы связывались с некоторыми 
законодательными тоже органами, смотрели, как там идет работа.  

Сегодня, чтобы предусмотреть все требования, которые есть, это очень 
сложно. У нас только в Тюменской области вот на 30.11.22 имеется следующая 
статистика: 32 тыс. 511 граждан РФ зарегистрировано в садоводческих и 
огороднических некоммерческих товариществах и еще дополнительно  
4 тыс. 671 иностранный гражданин.  

Поэтому когда мы смотрели, насколько много зарегистрировано, 
получается, ...все есть, а количество людей зарегистрированных в них 
небольшое, поэтому требования, которые необходимо предъявить для 
реализации этого закона, это сложный процесс, в котором мы можем с вами 
участвовать при обсуждении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Павел Анатольевич, пожалуйста. 
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ПЕРЕВАЛОВ. Спасибо. Я бы хотел еще добавить то, что законопроект 
касается в том числе и вопроса образования новых населенных пунктов в 
границах садоводческого общества, если они по разрабатываемым критериям 
могут быть переведены в разряд населенного пункта, и решение о создании 
такого населенного пункта в границах садоводческого общества, как и прежде, 
относится и будет относиться к исключительным полномочиям Тюменской 
областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 35 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Перерыв 15 минут. 
 
 

ПЕРЕРЫВ 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, прошу регистрироваться, 

занимать рабочие места. 
Вопрос № 10. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2217-07  
«О РЕГИОНАЛЬНОМ ГОСУДАРСТВЕННОМ КОНТРОЛЕ (НАДЗОРЕ)  

В ОБЛАСТИ ТЕХНИЧЕСКОГО СОСТОЯНИЯ  
И ЭКСПЛУАТАЦИИ АТТРАКЦИОНОВ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, проект закона внесен в порядке 

законодательной инициативы Правительством Тюменской области. 
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Предложенный проект закона призван урегулировать правоотношения, 
связанные с осуществлением регионального государственного контроля 
(надзора) в области технического состояния и эксплуатации аттракционов в 
Тюменской области.  

Принятие рассматриваемого законопроекта позволит обеспечить 
безопасную эксплуатацию аттракционов, сохранить жизнь и здоровье 
населения. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Прошу 
поддержать решение комитета. 

На заседании присутствует Вагин Сергей Викторович, заместитель 
начальника Управления гостехнадзора, который может дать пояснения по 
данному законопроекту. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Григорьевич, пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос, аттракционы, понятно, по батутам – мы видим, 

какое количество у нас батутов, наверно, во всех городах, поселениях ставят, 
как это вообще регламентируется? Потому что, знаете, порой подходишь, 
видишь, что они там недолжным образом закреплены, т.е. у них там иногда, 
бывает, заканчивается ГСМ в этих дизелях, они у них начинают сдуваться. Кто 
вообще контролирует деятельность по батутам или она вообще у нас какая-то 
неконтролируемая? 

 
ВАГИН. Принятие закона как раз и позволит контролировать вот этих 

эксплуатантов батутов, потому что батуты как немеханизированные 
аттракционы в соответствии с техническим регламентом 38-м, они являются 
объектом регулирования вот этого регламента, они подлежат тоже 
регистрации.  

Поэтому если батут установлен в одном месте, зарегистрирован, то он 
проходит оценку техсостояния, затем, если перемещают его куда-то, временная 
регистрация производится.  

И вот как раз контроль должен производить орган, который 
зарегистрировал, вот как раз принятие закона и позволит нам использовать 
инструменты, которые предоставляет нам закон о государственном контроле 
(надзоре). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Еще вопрос. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Основной вопрос, после того, что Вы сказали: а какие 

санкции, т.е. за вот эти нарушения вот эти владельцы батутов, т.е. что для них 
повлечет? Может быть, им, знаете, не принципиально там 500 руб. штраф, он 
зарабатывает 1 000, и у нас будет куча проблем. Есть такие жесткие санкции, 
что мы можем просто там вплоть до того, что изъять у них эти батуты? 

 
ВАГИН. Иван Григорьевич, в Кодексе об административных 

правонарушениях есть статья 14.43 – административная ответственность за 
эксплуатацию аттракционов с какими-то нарушениями. И вот если этот закон 
будет принят, то есть такое профилактическое мероприятие, как наблюдение, и 
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в ходе этого профилактического мероприятия разрешается выносить как 
предостережение, так и применять статью 19.5, т.е. невыполнение 
предписания. Предписание возможно в отношении этого эксплуатанта 
применить. 

А если предписание вынесено, то невыполнение предписания, там 
санкции большие как юридическим, так и индивидуальным предпринимателям, 
т.е. есть мера административной ответственности. 

 
САЙФИТДИНОВ. Сергей Викторович, спасибо. Переходим к 

голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона области  

«О региональном государственном контроле в области технического состояния 
и эксплуатации аттракционов» и рассмотреть во 2-м, окончательном, чтении в 
ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2226-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПОРЯДКЕ РАСПОРЯЖЕНИЯ И УПРАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 

ЗЕМЛЯМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел проект закона 

Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«О порядке распоряжения и управления государственными землями Тюменской 
области». 

Изменения, предлагаемые законопроектом, можно разделить  
на 3 группы: 

1) приведение в соответствие с федеральным законом в части принятия 
решений об учреждении схемы расположения земельного участка и о 
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предварительном согласовании предоставления земельных участков для 
садоводства. Такие решения после принятия закона принимаются без принятия 
решения совместной комиссией; 

2) законопроектом предлагается дополнить перечень условий, при 
которых инвестиционный проект признается масштабным условием, что 
стоимость работ по переносу, перекладке сетей, которые будут производиться 
за счет застройщика, должны быть не меньше кадастровой стоимости самого 
земельного участка; 

3) законопроектом снижены требования для отнесения инвестиционных 
проектов к масштабным в части количества создаваемых рабочих мест для 
отдельных видов бизнеса, таких как деятельность по обработке данных, 
создание объектов отработки и утилизации отходов, производство жидкого 
топлива.  

Кратность снижения требований зависит от численности муниципальных 
образований. Для примера: для муниципальных образований с населением 
свыше 100 тыс. человек количество создаваемых мест снижается с 30 до  
7 единиц. 

Данные изменения будут являться стимулом для внедрения 
автоматизированных и высокотехнологичных производств. 

Коллеги, все заключения положительные. На вопросы, если они у вас 
возникнут, смогут ответить присутствующие на заседании Андрей Валерьевич 
Киселев – заместитель Губернатора Тюменской области, Логинов Станислав 
Игоревич – директор Департамента информатизации Тюменской области, а 
также директор Департамента недропользования Уляшева Елена Томовна. 

Комитет рекомендует принять проект решения, который имеется у вас на 
руках, прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Вопросов нет, 

выступающих нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении законопроект и рассмотреть 

законопроект во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2215-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое чтение) 
 
 
ШВЕЦОВА. Законопроект внесен в областную Думу в порядке 

законодательной инициативы комитетом по социальной политике. 
Суть законопроекта в том, что сегодня федеральный законодатель 

позволяет регионам устанавливать дополнительные ограничения курения 
табака и потребления никотинсодержащей продукции в отдельных 
общественных местах. 

В предложенном законопроекте мы как раз таки закрепляем это право, 
устанавливаем дополнительные ограничения, аналогичные ограничения по 
местам курения установлены 21 субъектом РФ, поэтому предлагается сегодня 
принять законопроект в 1-м чтении, а ко 2-му чтению мы детально проработаем 
через таблицу поправок и тех предложений, которые поступили от правового 
управления Правительства Тюменской области.  

Прошу поддержать решение комитета – принять закон в 1-м чтении. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ольга Владимировна. Вопросов нет, 

выступающих нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона, и прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
ОБ ОБРАЩЕНИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ В.В. ВОЛОДИНУ О НЕОБХОДИМОСТИ ВНЕСЕНИЯ 

ИЗМЕНЕНИЙ В ДЕЙСТВУЮЩЕЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО ПО ВОПРОСАМ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ГАРАНТИЙ СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ ПЕНСИОНЕРОВ  

И ИНВАЛИДОВ В РАМКАХ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО ПРОИЗВОДСТВА 
 
 
ШВЕЦОВА. Данное обращение, коллеги, подготовлено в связи с 

обращениями, которые поступают в адрес депутатов областной Думы по 
вопросу обеспечения гарантий социальной защиты пенсионеров и инвалидов в 
рамках исполнительного производства.  
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Я хочу обратить внимание, что данное обращение внесено в областную 
Думу представителями всех фракций. 

С учетом принятых поправок федерального законодательства в рамках 
исполнительного производства при сумме долга свыше 100 тыс. руб. сегодня 
государство гарантирует ежемесячное сохранение за должниками заработной 
платы или иных доходов в размере федерального прожиточного минимума. 

Вместе с тем принятые федеральные нормы не распространяют свое 
действие на те случаи, когда сумма долга [не] превышает 100 тыс. руб. Таким 
образом, должник не имеет возможности реализовать свое право на подачу 
заявления для обеспечения неприкосновенности минимального размера 
дохода, в связи с этим изыскатель удерживает у должника половину его дохода 
в счет оплаты долга. 

В настоящее время в Государственной Думе находится на рассмотрении 
проект федерального закона. В связи с этим мы в нашем обращении 
предлагаем поддержать концепцию этого федерального закона и ускорить 
принятие указанного закона, и также рассмотреть возможность установления в 
рамках исполнительного производства для пенсионеров и инвалидов 
беззаявительного порядка соблюдения неприкосновенности прожиточного 
минимума при удержании имеющейся у них задолженности. 

В материалах вопроса у нас все положительные заключения имеются, 
прошу поддержать данное обращение. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Со словами поддержки Сысоев. Пожалуйста, 

Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Спасибо. Коллеги, очень важное обращение, оно 

действительно возникло из тех проблем, с которыми сегодня сталкиваются 
инвалиды и пенсионеры.  

Суть простая, у нас сегодня, к сожалению, пенсионеры и инвалиды 
узнают о возбуждении в отношении них исполнительного производства уже 
после удержания половины пенсионных выплат в счет оплаты имеющихся у них 
задолженностей. 

На всех уровнях говорится, от уровня Президента, Председателя 
Государственной Думы, Председателя Совета Федерации, все законы мы 
принимаем с вами, в том числе и здесь, а служба судебных приставов как не 
слышала, так и не слышит и продолжает этих людей, которые не так много 
средств сегодня получают, взыскивать с них задолженности по ЖКХ, 
задолженности по штрафам, тем самым загоняя этих людей дальше в бедноту 
в стране.  

Поэтому надеюсь, что этот документ, который мы сегодня с вами 
принимаем, поможет как-то эту проблему сдвинуть, потому что это очень 
неуважительно по отношению к тем людям, которые вышли на пенсию либо 
стали инвалидами, и вот таким образом, к сожалению, сегодня служба 
судебных приставов, не включая, извините меня, свои головы, просто 
безрассудно загоняют людей в нищету, и тем самым у людей остается на руках 
на месяц там 5 – 6 тыс. руб., чтобы прожить целый месяц.  

Поэтому нам очень важно, чтобы такие инициативы мы с вами ввели на 
местах и также вместе коллективно и конструктивно их активно принимали. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше выступающих нет. Переходим к 
принятию постановления. 

Кто за то, чтобы принять обращение, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РЕАЛИЗАЦИИ РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«СИСТЕМНЫЕ МЕРЫ РАЗВИТИЯ МЕЖДУНАРОДНОЙ КООПЕРАЦИИ  

И ЭКСПОРТА» (В РАМКАХ НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА 
«МЕЖДУНАРОДНАЯ КООПЕРАЦИЯ И ЭКСПОРТ») 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, согласно информации Правительства 

объем экспорта в Тюменской области за 8 месяцев 2022 года в сравнении с 
аналогичным периодом 2021 года увеличился в 1,9 раза, при этом объем 
несырьевого, неэнергетического экспорта вырос в 2 раза. Также увеличилось 
количество предприятий-экспортеров малого и среднего бизнеса, со 133  
в первом полугодии 2021 года до 137 в первом полугодии 2022 года. 

За 9 месяцев текущего года при участии Центра поддержки экспорта  
175 субъектов малого, среднего предпринимательства получили 
консультационные услуги по вопросам продвижения товаров на рынке 
зарубежных стран. Регулярно проводятся презентации региона для зарубежных 
партнеров в гибридном формате.  

В рамках постоянно действующих торговых экспозиций Тюменской 
области в Казахстане, Узбекистане проведено 75 презентационных 
мероприятий товаров и услуг тюменских производителей. 

Уважаемые коллеги, комитетом представлен проект постановления, 
содержащий ряд предложений о дальнейшей реализации регионального 
проекта. Прошу поддержать решение комитета. 

На заседании присутствует Машуков Антон Андреевич, директор 
Департамента инвестиционной политики и государственной поддержки 
предпринимательства в Тюменской области. Если есть вопросы, он на них 
ответит. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, выступающих, никто не записался, 

поэтому принимаем постановление. 
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Кто за то, чтобы поддержать постановление предложенное, прошу 
голосовать в целом. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ ДАТЫ НАЧАЛА ПРОЦЕДУРЫ ФОРМИРОВАНИЯ НОВОГО 

СОСТАВА ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект постановления подготовлен комитетом по 

государственному строительству и местному самоуправлению.  
В марте 2023 года истекает срок полномочий действующего состава 

Общественной палаты Тюменской области. Срок полномочий членов 
Общественной палаты Тюменской области составляет 3 года и исчисляется со 
дня первого заседания Общественной палаты нового состава. Первое 
заседание состоялось 19 марта 2020 года.  

Согласно части 2 статьи 206.2 Регламента Тюменской областной Думы 
не позднее чем за 3 месяца до истечения срока полномочий Общественной 
палаты областная Дума своим постановлением назначает дату начала 
процедуры формирования нового состава Общественной палаты Тюменской 
области и размещает информацию на своем официальном сайте в сети 
Интернет.  

Проектом постановления Тюменской областной Думы предлагается 
определить датой начала процедуры формирования нового состава 
Общественной палаты Тюменской области 19 декабря 2022 года. Дата 
согласована Правительством Тюменской области и Общественной палатой 
Тюменской области. 

Комитет рекомендует депутатам принять постановление Тюменской 
областной Думы о назначении даты начала процедуры формирования нового  
состава Общественной палаты Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к принятию постановления. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 13. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
СОКОЛОВА. Проект постановления подготовлен также комитетом по 

государственному строительству и местному самоуправлению в целях 
приведения нормативно-правовых актов Тюменской областной Думы в 
соответствие с Федеральным законом № 270-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об обеспечении доступа к информации о деятельности 
государственных органов и органов местного самоуправления» и статью 10 
Федерального закона «Об обеспечении доступа к информации о деятельности 
судов в Российской Федерации» и предусматривает изменения в следующие 
постановления Тюменской областной Думы: «О Почетной грамоте Тюменской 
областной Думы», «О Положении об Общественном совете при Тюменской 
областной Думе», «Об утверждении положения о Собрании молодых депутатов 
при Тюменской областной Думе».  

Проектом постановления предлагается слова «официальный портал 
Тюменской областной Думы» заменить словами «официальный сайт 
Тюменской областной Думы». 

На проект постановления поступили положительные заключения 
правового управления областной Думы и управления по экономике и 
финансам.  

Комитет рекомендует депутатам принять постановление Тюменской 
областной Думы «О внесении изменений в некоторые постановления 
Тюменской областной Думы». 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, просьба поддержать предложение 

Ирины Борисовны, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 15.03.2018 № 1144 «О ПОЛОЖЕНИИ О КОМИТЕТЕ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО БЮДЖЕТУ, НАЛОГАМ И ФИНАНСАМ» 

 
 
ВЕЛИЧКО. Проект постановления Тюменской областной Думы 

разработан в связи с необходимостью приведения Положения о комитете 
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Тюменской областной Думы по бюджету, налогам и финансам в соответствие с 
Федеральным законом № 414 «Об общих принципах организации публичной 
власти в субъектах Российской Федерации», а также изменениями, внесенными 
в Регламент Тюменской областной Думы постановлением Тюменской 
областной Думы от 20 октября текущего года № 478 «О внесении изменений в 
Регламент Тюменской областной Думы», которым уточнен статус Совета 
Тюменской областной Думы, закреплены его полномочия и состав, а также 
скорректирован перечень функций и полномочий комитетов, постоянной 
комиссии Тюменской областной Думы. 

Комитет вносит на рассмотрение по данному вопросу проект 
постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, прошу голосовать за 

постановление в целом. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 09.02.2017 № 267 «О ПОЛОЖЕНИИ О КОМИТЕТЕ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ» 

 
 
ШВЕЦОВА. Уважаемые коллеги, внесение изменений в Положение о 

комитете также представлено в связи с принятыми изменениями Регламента 
областной Думы и федерального законодательства. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо.  

Голосуем за постановление в целом. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 



47 

 

Вопрос № 15. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 17.05.2007 № 80 «О ПОЛОЖЕНИИ О КОМИТЕТЕ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ И 

ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЮ» 
 
 
ЛОСЕВА. Постановлением Тюменской областной Думы № 478 были 

приняты изменения в Регламент Тюменской областной Думы, которые 
уточняют полномочия комитетов, в связи с этим подготовлен проект 
постановления, предусматривающий внесение соответствующих изменений в 
Положение о комитете Тюменской областной Думы по экономической политике 
и природопользованию. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять соответствующее постановление. Прошу поддержать решение 
комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, предлагается проголосовать за 

постановление в целом. 
Режим голосования. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 17.05.2007 № 85 «О ПОЛОЖЕНИИ О КОМИТЕТЕ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО АГРАРНЫМ ВОПРОСАМ  

И ЗЕМЕЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ» 
 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел аналогичные, только 

что озвученные и принятые через постановление Тюменской областной Думы 
изменения в постановление Тюменской областной Думы от 17 мая 2007 года, 
это «О Положении о комитете Тюменской областной Думы по аграрным 
вопросам и земельным отношениям». 

Изменения в Положение внесены по вопросам взаимодействия с 
Советом Тюменской областной Думы по осуществлению комитетом 
контрольной деятельности в соответствии с Регламентом Тюменской области 
[областной Думы]. 
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Проект решения имеется у вас на руках. Прошу поддержать решение 
комитета. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, предлагается принять 

постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 17.05.2007 № 86 «О ПОЛОЖЕНИИ О ПОСТОЯННОЙ КОМИССИИ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО ВОПРОСАМ ДЕПУТАТСКОЙ ЭТИКИ  

И РЕГЛАМЕНТНЫМ ПРОЦЕДУРАМ» 
 
 
ЧЕПАЙКИН. Добрый день, уважаемые коллеги! Данный проект 

постановления подготовлен в целях приведения постановления Тюменской 
областной Думы в соответствие с нормой Федерального закона № 414-ФЗ и 
Регламента областной Думы, которые были приняты в октябре и в ноябре, т.е. 
аналогично. 

Положительные заключения получены, поэтому прошу принять данное 
постановление. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо.  
Голосуем за постановление в целом. Режим голосования. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
ЧЕПАЙКИН. Изменения подготовлены в целях приведения некоторых 

постановлений Тюменской областной Думы в соответствие с нормами 
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Федерального закона № 270 от 14.07.22 «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об обеспечении доступа к информации о деятельности 
государственных органов и органов местного самоуправления»… 

Проектом предусматривается внесение юридико-технических изменений 
в некоторые постановления Тюменской областной Думы, регулирующие 
вопросы ведения постоянной комиссии Тюменской областной Думы по 
вопросам депутатской этики и регламентным процедурам. 

Положительные заключения получены, поэтому прошу принять данное 
постановление. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет. 
Голосуем за постановление в целом. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 19. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 18.09.2008 № 966 «О СОЗДАНИИ СОВЕТА ПРИ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ ПО ПОВЫШЕНИЮ ПРАВОВОЙ КУЛЬТУРЫ И 

ЮРИДИЧЕСКОЙ ГРАМОТНОСТИ НАСЕЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
 
 
ЧЕПАЙКИН. Проект постановления подготовлен комиссией в целях 

приведения нормативно-правового акта в соответствие с частью 2 статьи 4 
Федерального закона № 414-ФЗ от 11 декабря 21-го года «Об общих принципах 
организации публичной власти в субъектах Российской Федерации» в части 
корректировки терминов, используемых для обозначения органов 
государственной власти РФ в единой системе публичной власти РФ. 

Также в отдельные положения вносятся юридико-технические 
изменения, уточняющего, редакционного характера. По этому положению 
заключения получены положительные, прошу принять данное постановление. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, голосуем за постановление в 

целом. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 20. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 20.12.2007 № 534 «О ПРАВИЛАХ ДЕПУТАТСКОЙ ЭТИКИ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ» 

 
 
ЧЕПАЙКИН. Проект постановления подготовлен постоянной комиссией в 

целях приведения постановления областной Думы «О Правилах депутатской 
этики в Тюменской областной Думе» в соответствие с частью 2 статьи 4 
Федерального закона № 414-ФЗ в части корректировки терминов, используемых 
для обозначения органов государственной власти субъектов РФ в единой 
системе публичной власти РФ, также со статьей 3 Федерального закона № 95 
от 11.07.2001 «О политических партиях» в части корректировки термина 
«политическая партия».  

Также в отдельные положения вносятся изменения юридико-
технического, редакционного и уточняющего характера. 

Положительные заключения получены, прошу принять постановление. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, предлагается принять 

постановление в целом.  
Голосуем. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 22.03.2012 № 192 «О КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ПО КОНТРОЛЮ ЗА ДОСТОВЕРНОСТЬЮ СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ,  
ОБ ИМУЩЕСТВЕ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА, 

ПРЕДСТАВЛЯЕМЫХ ДЕПУТАТАМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 
 
 
ЧЕПАЙКИН. Проектом предусматривается внесение изменений в 

постановление  в соответствии с изменившимся порядком взаимодействия 
аппарата постоянной комиссии Тюменской областной Думы по вопросам 
депутатской этики и регламентным процедурам и управлением 
государственной службы и кадров Тюменской областной Думы по обеспечению 
деятельности комиссии по контролю за достоверностью сведений о доходах, об 
имуществе, представляемых депутатами Тюменской областной Думы, т.е. 
поменялись некоторые функции, дополнительно возложены на аппарат. 
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На проект поступили положительные заключения, прошу принять 
постановление. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Анатолий Петрович.  

Предлагается принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПЛАН ЗАКОНОПРОЕКТНЫХ РАБОТ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2022 ГОД 
 
 
ШВЕЦОВА. Коллеги, предлагается исключить из плана законопроектных 

работ разработку и внесение в областную Думу законопроекта «О внесении 
изменения в статью 9.1 Закона Тюменской области «О социальной поддержке 
отдельных категорий граждан в Тюменской области».  

Необходимые изменения будут внесены в указанный закон после 
установления величины прожиточного минимума для детей в Тюменской 
области на следующий год. 

Прошу поддержать решение комитета, проект постановления по данному 
вопросу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, прошу поддержать, голосуем 

постановление в целом. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос с голоса. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2022 ГОД 
 
 
ШВЕЦОВА. Комитет по социальной политике предлагает внести 

изменения в план и исключить проведение форума молодых депутатов 
Тюменской области, провести его в следующем году. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
САЙФИТДИНОВ. Кто за то, чтобы внести изменение в план работы 

Тюменской областной Думы и принять постановление в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 
 

 
О ПЛАНЕ РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2023 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект плана был рассмотрен комитетами и 

постоянной комиссией, а также Советом областной Думы, который и вносит 
проект постановления. 

Есть ли вопросы? Вопросов нет, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы утвердить план работы Тюменской областной Думы на 

предстоящий год и принять постановление в целом. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 24. 
 

 
О ПЛАНЕ МОНИТОРИНГА ПРАВОПРИМЕНЕНИЯ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТОВ, ПРИНЯТЫХ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМОЙ,  
НА 2023 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект плана сформирован на основе предложений 

заместителей, а также комитетами, и сегодня предлагается его утвердить. 
Кто за то, чтобы утвердить этот план и принять постановление в целом, 

прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 25. 
 

 
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ ЛАУРЕАТА ОБЛАСТНОЙ ПРЕМИИ  

ИМЕНИ В.И. МУРАВЛЕНКО В 2022 ГОДУ 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет предлагает одобрить  

51 кандидатуру, представленную для присвоения звания лауреата областной 
премии имени Муравленко в 2022 году. Согласованные списки кандидатов 
представлены Правительством Тюменской области. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
САЙФИТДИНОВ. Замечаний нет.  

Предлагается проголосовать постановление в целом, поддержать 
комитет. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 26. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- АРКАНОВОЙ НАДЕЖДЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ЗАГОРОДНОВОЙ ЛЮДМИЛЫ АФОНАСЬЕВНЫ 
- КИРИЛОВОЙ ИРИНЫ СЕРГЕЕВНЫ 
- РАМАЗАНОВОЙ ВАЛИИ АБДРАШИТОВНЫ 
- АЗИКОВА ВЛАДИМИРА ВИТАЛЬЕВИЧА 
- АШИРОВА РУСТАМА ШАУКАТОВИЧА 
- БУРАКОВА АЛЕКСАНДРА ЕВГЕНЬЕВИЧА 
- ВОСТРИКОВА СЕРГЕЯ МИХАЙЛОВИЧА 
- ДИАГЕНОВОЙ ТАТЬЯНЫ ИВАНОВНЫ 
- КАДИРОВОЙ АНАСТАСИИ НИКОЛАЕВНЫ 
- КОБЕЛЕВА ДМИТРИЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- МАТАЕВА ИВАНА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ПОЯРКОВОЙ НАТАЛЬИ ФИЛИППОВНЫ 
- ПУДОВКИНОЙ ЕЛЕНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- СЕРПИВО НАДЕЖДЫ ЛАРИВНЫ 
- ЧЕРЕПКОВА СЕРГЕЯ АНДРЕЕВИЧА 
- ПЕТРОВОЙ ОЛЬГИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- СЛЕПНЕВОЙ СВЕТЛАНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ФАДЕЕВА ЕВГЕНИЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- ВАЙНШТЕЙН ОЛЬГИ НИКОЛАЕВНЫ 
- ЛАГУТИНА АНАТОЛИЯ ИВАНОВИЧА 
- ЛУЩАНА ВАЛЕНТИНА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ВАЙСА ВЛАДИМИРА ИВАНОВИЧА 
- ДРУГАНОВОЙ ЛЮБОВИ ПЕТРОВНЫ 
- ВАЛЛА АЛЕКСАНДРА ВИКТОРОВИЧА 
- ФАТЕЕВОЙ СВЕТЛАНЫ ИГОРЕВНЫ 
- ВОРОБЬЕВОЙ МАРИНЫ СЕРГЕЕВНЫ 
- РЕШЕТНЯК ВИТЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- БЕССОНОВОЙ ЕЛЕНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- БУКАРИНОВА СЕРГЕЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- ВОРОБЬЁВОЙ ЕЛЕНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- КАЛИСТРАТОВА АЛЕКСЕЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- КИОР СВЕТЛАНЫ ДМИТРИЕВНЫ 
- ЛЕОНТЬЕВОЙ ИННЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ЛОБАНОВОЙ НАДЕЖДЫ АНДРЕЕВНЫ 
- МАМЧУРА АЛЕКСЕЯ СТЕПАНОВИЧА 
- НЕСТЕРОВА ВИТАЛИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ОВСЯННИКОВА КОНСТАНТИНА ГЕННАДЬЕВИЧА 
- ПЛОХОВА АЛЕКСАНДРА ГЕННАДЬЕВИЧА 
- САЙФУЛЛИНОЙ АЛЬФИИ САБИРЧАНОВНЫ 
- СОБОЛЕВОЙ НАТАЛЬИ ВИКТОРОВНЫ 
- ТИМОШЕНКО ИРИНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- АНДРЕЕВА ИГОРЯ ГЕННАДЬЕВИЧА 
- ИВАНОВА АНАТОЛИЯ СЕРГЕЕВИЧА 
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- КАРЕВОЙ СВЕТЛАНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ОРЕХ ИРИНЫ РАДИОНОВНЫ 
- СИНЕОКА АНДРЕЯ ЛЕОНИДОВИЧА 
- ХАРЛОВА ЮРИЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ШЕБАНОВОЙ ЛАРИСЫ ПЕТРОВНЫ 
- АЛИЕВОЙ СЕВДЫ АБДУЛЛА КЫЗЫ 
- ВОРОНОВОЙ ОЛЬГИ ЮРЬЕВНЫ 
- КОЧНЕВА МИХАИЛА ФЕДОРОВИЧА 
- ХАРЛАМОВОЙ ЛИДИИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- КОНИЩЕВОЙ ОКСАНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- КАЙЗЕРА ВИТАЛИЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- БОРОДИНОЙ ОКСАНЫ ВАЛЕРИЕВНЫ 
- ГОНЧАРОВОЙ ОКСАНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ТАБАТАДЗЕ ХАТУНЫ РОЛАНДИЕВНЫ 
- ЗЮЗГИНА СЕРГЕЯ ИВАНОВИЧА 
- СЕРАЗИДИНОВА РАШИДА САПАРГАЛИЕВИЧА 
- САРАЖА ОЛЬГИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ПЕРЕВАЛОВОЙ ТАТЬЯНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- УСОЛЬЦЕВА АЛЕКСЕЯ ПАВЛОВИЧА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Рассматриваем вопрос о награждении традиционно. 

Если есть замечания по предложенным кандидатурам, в том числе внесенным 
с голоса, есть ли у коллег замечания? Нет. Тогда голосуем списком, т.е. за те 
кандидатуры, которые в основной были повестке, и те, что были предложены 
дополнительно с голоса. 

Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры наградить Почетной 
грамотой областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Все вопросы повестки дня рассмотрены. На основании части 4 статьи 51 

Регламента областной Думы переходим к выступлениям руководителей 
депутатских фракций областной Думы по актуальным социально-
экономическим, политическим и иным вопросам. 

Поступили письменные обращения от фракций ЛДПР и КПРФ. 
Напоминаю, что выступление не может превышать 5 минут.  

Слово для выступления предоставляется руководителю фракции ЛДПР 
Сысоеву Владимиру Владимировичу. 

 
СЫСОЕВ. Добрый день, уважаемые депутаты и присутствующие! 

Завершается заседание Думы в текущем году. Важно вспомнить те события, 
которые в этом году повлияли на ход истории, составить планы на будущее. 
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Год начался для мирового сообщества с хорошей новости: Китай, 
Россия, Великобритания, США и Франция приняли совместное заявление о 
предотвращении ядерной войны и недопущении гонки вооружений.  

Стороны заявили, что в ядерной войне не может быть победителей, и 
она никогда не должна быть развязана. Россия принимала все усилия для 
снятия напряженности, но нас так и не услышали. 

В декабре 2021 года основатель ЛДПР Владимир Жириновский сказал, 
цитата: «Тогда мы можем принять другую программу, какую вы почувствуете  
в 4 утра 22 февраля. Я бы хотел, чтобы 2022 год был бы годом мирным, но я 
люблю правду, 75 лет говорю правду. Это будет год немирный, это будет год, 
когда наконец-то Россия снова станет великой страной».  

Да, ушел мыслитель, ученый, учитель, великий политик современности, 
видевший далеко вперед своего времени, это признавали и друзья, и 
оппоненты, и враги. Он постоянно призывал служить Отечеству с 
патриотизмом, любовью к Отечеству, заботой об Отечестве пропитаны его 
рукописи и книги, которые оставил в наследство основатель ЛДПР. 

Многое с большими усилиями сегодня воплощается в жизнь: подъем 
российского флага в школах, возвращение начальной военной подготовки, 
возвращение погонов военкомам, усиление статуса государственного русского 
языка. 

Идеи ЛДПР зачастую опережают время. Надо брать лучшее из опыта 
Российской империи, опыта Советского Союза и современной России. Надо 
всем вместе работать на лучшем опыте, на позитиве, с хорошим настроением. 

Уважаемые господа, чиновники! Любить надо свою страну, свой регион, 
свой населенный пункт, уважать земляков. Мы должны не упразднять, а 
создавать новые населенные пункты. Многие семьи сегодня бедные и не то что 
не хотят, не могут завести ни второго, ни третьего ребенка.  

Надо энергичней решать проблему роста населения нашего региона и 
страны, поэтому главная задача – это 3 ребенка в семье. Такой задаче должна 
быть подчинена вся экономическая политика, обеспечение занятости, массовое 
строительство частных домов для многодетных, действительно доступное и 
бесплатное здравоохранение, социальные структуры. 

Во всем мире признано, что вложение в человека – самые выгодные 
инвестиции.  Иметь интересную работу и достойные заработки – это очень 
важно для наших земляков. Рождаемость увеличится в крепких семьях, а у нас 
2/3 браков распадаются.  

Рождаемость увеличивается в крепких семьях. Где семейные ценности 
или государство их только у нас декларирует? Что только сто ит открытая 
информационная война против нравственности и крепкой семьи, которая идет с 
экранов телевизоров. Так не получится воспитать нормальное, здоровое 
поколение.  

У нас сейчас царствует Интернет, клиповое мышление, игры  
с 25-м кадром, фейки, чиновничьи игры по принципу «сами пишем – сами 
отвечаем». У новой информационной войны уже не цель перехватить повестку, 
а суперцель – это деконструкция идентификации, манипуляция идентичностью, 
подмена исторической памяти, ведь задача у них стоит – сломить волю народа. 

Мы приветствуем, что Роскомнадзор в марте блокировал «Фейсбук» и 
«Твиттер» на территории России. Цифра отучает человека думать, он через 
потребительский запрос начинает тяготеть к кликовому и клиповому сознанию. 
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13 декабря ЛДПР исполнилось 33 года. Мы с вами тоже сделали вместе 
хороший подарок всем нам, впервые в истории Тюменской областной Думы  
4 фракции внесли, и был принят закон, помогающий мобилизованным и их 
семьям. Значит, мы стали все меняться, находить больше точек, нас 
объединяющих, а не разъединяющих. 

Отмечу еще одно событие, наверно, его не все знают, пришло время или 
проснулась совесть, или появилась мудрость, и Александра Васильевича 
Филипенко в преддверии годовщины образования Югры отметили премией за 
вклад в социально-экономическое развитие ХМАО – Югры и благодарили его 
команду, с кем он столько лет работал. На душе полегчало, столько лет уже 
прошло, уважили государственного человека. 

В центре нашей работы – человек. Многие наши земляки-однопартийцы 
сегодня мужественно исполняют свой долг, защищая национальные интересы и 
безопасность России. Гордимся ими и помогаем бойцам на передовой, 
пожелаем им всем вернуться домой целыми и невредимыми. 

ЛДПР уверенно смотрит в будущее. Растет количество членов партии, 
нас уже больше 350 тыс., мы провели массовый мемориальный прием в 
партию, и это наш ответ на вопрос: что будет с ЛДПР?  

Мы в ЛДПР способны вести диалог со всеми здравомыслящими силами, 
мы – партия конструктивной оппозиции, было бы желание с нами 
договариваться и слышать нас. Но кое-кто, как волки в овечьих шкурах, хотят 
разрушить стабильность, создать хаос и наслаждаться, некоторые в этом зале 
понимают, о чем это я, не получится, все тайное рано или поздно становится 
явным... 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Владимирович... 

 
СЫСОЕВ. Завершаю, Фуат Ганеевич. …не врать и не бояться – лозунг 

Жириновского и сегодня в силе.  
На этой неделе отмечался праздник почитания апостола Андрея 

Первозванного, надеюсь, все знают, кто этот святой. Он был старшим из 
апостолов. Желаю, чтобы был мир и согласие между нами и между народами в 
мире, как и было среди апостолов Иисуса Христа, за исключением Иуды. Всем 
доброго Нового года и счастливого Рождества! Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна Казанцева. 

 
КАЗАНЦЕВА. Уважаемые товарищи, мы сегодня в этом году проводим 

последнее заседание Думы, и я хотела бы всех присутствующих в этом зале 
поздравить с наступающим Новым годом, пожелать успехов, хороших дел, 
доброго здоровья, ну и всего самого доброго! 

А я хочу сказать о следующем, значит, мы с вами часто довольно-таки на 
заседаниях Думы стираем с лица земли определенные населенные пункты, как 
и произошло сегодня по Уватскому району, но вопреки этому наше татарское 
население труднодоступных территорий пытается выжить, и мы должны с вами 
вместе ему помочь.  

Я еще раз хочу обратиться к депутатам по поводу состояния дел на  
оз. Большой Уват Вагайского района. Вот я как депутат обратилась к главе 
района, новому главе района, которого избрали, и задала ему порядка  
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12 вопросов, получила ответ на 6 листах, где ни одного положительного ответа 
не было. Поэтому мне пришлось обратиться в Правительство Тюменской 
области к зам. Губернатора, в ту неделю я этим занималась.  

Во-первых, меня побудило то, что бюджет Вершинского поселения не 
был принят депутатами, это было сделано от безысходности, и согласительная 
комиссия, которая состоялась потом там, я приехала на нее, мы все 
рассмотрели, и претензии были к поселению такие, что нет своего источника 
дохода, всего 15 % доходной части вносит данное поселение. Давайте 
посмотрим, сегодня в этом поселении нет работы, оз. Большой Уват, которое 
было источником жизни и источником заработка, оно превращено в особо 
охраняемую природную территорию. Сегодня те люди, которые ловят рыбу, не 
могут ее реализовать, кроме как частным лицам. 

Я обратилась на рыбзавод Тобольский, большой завод, который в свое 
время работал, и мне директор завода сказала: «У нас огромные площади, у 
нас большие морозильные камеры. Мы можем принимать от населения рыбы 
столько, сколько они могут сдать. Можем ее заморозить и перерабатывать 
летом, но мы, – говорит, – покупаем рыбу морскую, причем в Челябинске, а 
никаким образом не на нашей территории, хотя там рыбу солят, коптят, 
холодное копчение, горячее копчение, и озерная рыба очень востребована, но 
мы не имеем права, – как она сказала, – принять такую рыбу, потому что  
оз. Большой Уват особо охраняемая природная территория и никто с этой 
территории рыбу ловить не может, ну и тем более ее сдавать». Поэтому 
получается вот такой замкнутый круг.  

То, что мы приняли постановление Правительства в свое время, 
буквально где-то год назад, оно принесло нам вот такой большой, огромный 
вред. 

Обратилась я по другому вопросу, если посмотреть, как там выглядят 
сети освещения, то все опоры практически падающие, они все то упали, то 
падают, то висят на деревьях, поэтому обратилась по ним к Вахрину Вячеславу 
Михайловичу.  

Мы выяснили, что 0,4 кВ линии – это собственность района, 
собственность поселения, но все они в неудовлетворительном состоянии.  
Я написала запрос в «Россети», чтобы они привели в порядок эти линии.  

Дальше мы пошли смотреть, а что же 10 кВ линии, оказалось, что 70 км 
этих линий, начиная от Омска, мы питаемся от Омска, даже не от Тюмени, они 
все бесхозяйные, столбы упали, линии восстановить нельзя.  

Поэтому, как нам ответили «Россети», что они проложат новые линии 
электропередачи, инвестпроект готовится, параллельно действующим линиям, 
а потом это все демонтируют, но когда это будет, конечно, большой вопрос. 

По дорогам я обратилась к Шустову Сергею Викторовичу, он, конечно, не 
обнадежил, но сказал, что при рассмотрении каких-то моментов, при появлении 
средств в бюджете, вопрос дорог будет учтен, но район ответил так: «Дорог в 
Вершинском поселении нет». Оказывается, люди там летают по воздуху или 
плавают по оз. Большой Уват. Это же просто абсурд, что там никаких дорог нет. 

Дальше, люди говорили о том, что нужен могильник. Я опять же 
обратилась, и мне написали: «Могильник на особо охраняемой природной 
территории не положен, поэтому никакого могильника не будет».  

Пошла к Чейметову, Чейметов сказал: «Тогда крематор поставим». Вот 
сегодня я снова с ним разговаривала, его товарищи позвонили главе поселения 
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Вершинского, и он им сказал: «У нас вообще-то нет мертвых животных, это зря 
разговор такой идет», т.е. человек, который ничем не занимается, еще 
дополнительно создает проблему. Завтра его люди из Департамента АПК 
поедут в Вершинское поселение смотреть, что там происходит. 

Я говорила неоднократно на комитете по социальной политике о 
температуре в школах, которые должны перестроиться, и построены должны 
быть школы Вершинская и Веселинская. На сегодняшний день спасибо 
Райдеру, он увез туда тепловую пушку, и ее уже установили, т.е., таким 
образом, мы совместно пытаемся работать, наводить порядок. И я бы хотела... 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна. 
 
КАЗАНЦЕВА. Все, я заканчиваю. 
 
САЙФИТДИНОВ. На этой минуте вот Владимир Владимирович уже 

перешел от «Вместе с тем» к поздравлению. 
 
КАЗАНЦЕВА. Хорошо. Я хочу сказать, уважаемые депутаты, помогите 

нам собрать нужное количество средств, чтобы определенный порядок в 
Вершинском поселении сделать. 

Мы, депутаты фракции КПРФ, выделяем 2 млн. из своего фонда.  
Я прошу, чтобы нам помог и Владимир Яковлевич, и другие товарищи, с кем я 
сотрудничаю, работаю, Наталья Александровна обещала. Я надеюсь, что когда 
я пойду с бумагой, то вы мне не откажете, и мы подсоберем определенную 
сумму денег и решим отдельные проблемы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. В другой раз бы перешли на голосование, но здесь у 

нас другая тема. Желающие выступить по ситуации в стране выступили. 
Перед тем как завершить заседание, хочу объявить, что шестнадцатое 

заседание Тюменской областной Думы в соответствии с утвержденным планом 
состоится 2 февраля. Планируйте свою деятельность. 

Есть ли замечания по ведению ко мне? Не так много. 
Благодарю всех за работу и поздравляю всех с наступающим Новым 

годом! Объявляю очередное, пятнадцатое заседание Тюменской областной 
Думы закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 
Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Ведущий специалист организационного 
управления областной Думы          А.Д. Клабукова 

  
 


